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Магнитогорск готовится от-
метить День города и День 
металлурга. Масштабные 
мероприятия (16+), организо-
ванные администрацией города 
совместно с Магнитогорским 
металлургическим комбинатом, 
пройдут в конце наступившей 
недели – 18, 19 и 20 июля.

Праздничный вечер 18 июля раз-
вернётся на двух площадках: в «Арене-
Металлург» и на прилегающей к ней 
территории. Так, в 18.30 театральная 
студия «Лети» представит уличный 
спектакль «Хозяйка Медной горы» по 
мотивам сказов Павла Бажова, с народ-
ными танцами и обрядами народов Ура-
ла. А в 19.00 музыкальная группа The 
Rybushkin Blues Band зарядит зрителей 
ритмами рок-н-ролла и джаза.

В 19.30 в «Арене-Металлург» начнёт-
ся торжественная часть мероприятия. 
Продолжением праздника станет кон-
цертная программа, подготовленная 
творческими коллективами Дворца 
культуры металлургов имени С. Орджо-
никидзе, а также выступление народ-
ного артиста России Олега Газманова,  
рассказала исполняющая обязанности 
начальника городского управления 
культуры Елена Чмеленко.

По традиции в 20.00 на экранах улич-
ной сцены состоится прямая трансля-
ция торжественной части мероприятия 
и поздравлений официальных лиц горо-
да и области, затем в 20.30 концертную 

программу около «Арены-Металлург» 
продолжат эстрадно-джазовый ан-
самбль L-Band и солисты Магнитогор-
ского концертного объединения. Далее 
в 21.30 на сцену выйдет кавер-группа 
«Мажорики». С 22.00 также на площади 
у ледовой арены начнётся дискотека от 
DJ Двиджа (Данилы Ивлева). Завершит-
ся вечер традиционными «Золотыми 
кострами Магнитки» и праздничным 
фейерверком.

19 июля мероприятия пройдут на 
территории городского курорта «Притя-
жение». В 10.00 стартует анимационная 
программа в новом детском развлека-
тельном центре. В течение дня гостей 
ждут активности на пляже, роллердро-
ме, в скейт-парке и амфитеатре. Вечером 
на площади массовых гуляний выступит 
певица Мари Краймбрери. Завершится 
день фейерверком и ночным шоу фон-
тана «Стальное сердце Родины».

20 июля развлекательная программа 
начнётся в 14.00 на пляже Притяжения 
и продолжится в амфитеатре, на пло-
щадке которого пройдёт рок-фестиваль 
«АртПлатформа».

Ср +14°...+26°  
с-з 2...3 м/с
721 мм рт. ст.

Чт +14°...+24°  
с-з 3...4 м/с
723 мм рт. ст.

На столько ММК 
снизил выбросы 
загрязняющих ве-
ществ с 2017 года.

с-з 4...5 м/с
725 мм рт. ст.

Пт +13°...+24°

Цифра дня Погода

25 %

В преддверии Дня метал-
лурга на Магнитогорском 
металлургическом комби-
нате началась кампания по 
заключению индивидуаль-
ных контрактов с рабочими 
основных металлургиче-
ских профессий. 

В четверг первая группа работ-
ников встретилась с генеральным 
директором ПАО «ММК» Павлом 
Шиляевым, который поставил 
подписи под их контрактами. 

– Это давняя наша традиция – в 
канун главного профессиональ-
ного праздника заключать такие 
контракты с лучшими работника-
ми, – рассказал Павел Владимиро-
вич, обращаясь к четырнадцати 

сотрудникам компании, пригла-
шённым на церемонию подпи-
сания в малом конференц-зале 
заводоуправления. – Подписание 
контрактов с индивидуальными 
условиями оплаты труда – с одной 
стороны, это форма поощрения: 
мы говорим вам спасибо за ваш 

труд, выражаем благодарность за 
работу, которую вы проделали. С 
другой стороны, это способ пока-
зать вашим коллегам, партнёрам 
по участку, отделению, цеху, что 
и у них есть такая возможность. 
Чтобы и они подтягивались к 
лучшим практикам. 

Кандидатуры рабочих, 
претендующих на договор  
с индивидуальной  
оплатой труда, выдвигают 
в производственных 
подразделениях

Контракт подписывают на один 
год. Среди требований – обеспече-
ние объёмов и высокого качества 
продукции, выполнение техноло-
гических инструкций, правил тех-
ники безопасности и внутреннего 
трудового распорядка, постоянное 
повышение квалификации, актив-
ная жизненная позиция, наставни-
чество и передача опыта молодёжи. 
Все контрактники – специалисты 
высокой квалификации. Они эф-
фективно трудятся на своих рабо-
чих местах и являются лидерами 
в своих коллективах. С прошлого 
года число рабочих-контрактников, 
представляющих все основные 
переделы и производства градо- 
образующего предприятия, вырос-
ло в полтора раза – с 90 до 145.

Продолжение на стр. 2

Признание  
и ответственность
Генеральный директор ПАО «ММК» Павел Шиляев подписал контракты  
с лучшими рабочими ведущих металлургических профессий
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Окончание. Начало на стр. 1

Как сообщил на встрече 
Павел Шиляев, в этом году 
руководство комбината 
решило развить подход к 
поощрению лучших, введя 
дополнительный «пакет 
возможностей», представля-
ющий, по выражению Павла 
Владимировича, «полумате-
риальную мотивацию». 

Суть её в том, что, помимо повы-
шенной зарплаты, для контрак-
тников будут заведены дебето-
вые карты банка КУБ с балансом  
50 тысяч рублей, потратить ко-
торые можно будет в различных 
учреждениях социальной сферы 
ММК. В их числе загородные базы 
отдыха, парк Лукоморье, городской 
курорт «Притяжение», где можно 
взять на эти средства в прокат 
спортинвентарь, воспользоваться 
услугами площадок спортивного 
кластера или посетить открываю-
щийся развлекательный центр с 
его разнообразными аттракциона-
ми и познавательными локациями. 
Также есть возможность оплатить 
из этих средств стоматологические 
услуги.  

Генеральный директор под-
робно и обстоятельно рассказал 
о ситуации на металлургическом 
рынке, в целом в экономике страны 
и конкретно на комбинате. По его 
словам, с момента предыдущего 
заключения контрактов год назад 
произошли довольно существен-
ные изменения в отрасли. Загрузка 
металлургических предприятий, 
в том числе ММК, снизилась так 
же, как и показатели прибыли и 
рентабельности производства. В 
этой ситуации руководству ком-
пании пришлось пересмотреть 
свою инвестиционную программу, 
отложив часть проектов не более 
поздний срок. Впрочем, это не 
коснулось наиболее важных из них, 
реализация которых вступила в 
финальную фазу. 

Завершается комплексная ре-
конструкция коксохимического 
производства ММК. Ключевым её 
элементом стала коксовая батарея  
№ 12, запущенная год назад. Се-

годня этот производственный 
комплекс вышел на проектные 
параметры – 2,5 миллиона тонн 
сухого кокса в год. Также близок к 
проектным показателям энергети-
ческий блок – два турбогенератора, 
используя  тепло тушения кокса, 
вырабатывают почти 40 МВт, 
полностью покрывая потребности 
комплекса и выдавая энергию в 
энергосистему комбината. В этом 
году завершится реконструкция 
цеха улавливания и переработки 
химических продуктов, а также 
строительство установки механи-
ческой и биохимической очистки 
сточных вод КХП. 

Ещё один проект, завершённый 
в этом году, – строительство ком-
плекса воздухоразделительной 
установки, способной ежечасно 
производить 60 тысяч тонн тех-
нического кислорода и столько же 
чистого азота. Также на День ме-
таллурга запланирован запуск цеха 
машиностроительной продукции 
в Механоремонтном комплексе. 
Кроме того, на площадке Инду-
стриального парка ММК войдёт в 
строй первая очередь нового цеха 
стальных валков Магнитогорского 
завода прокатных валков. 

В завершение встречи Павел 
Шиляев отметил, что ситуация на 

комбинате контролируемая – во 
многом благодаря произведённым 
ранее инвестициям в развитие 
продуктовой линейки, повышение 
качества продукции, мероприя-
тиям по улучшению клиентского 
сервиса. И в этом, подчеркнул ру-
ководитель  компании, велика за-
слуга тех, кто сегодня подписывает 
контракт. Павел Шиляев поздравил  
контрактников с наступающим 
Днём металлурга и поблагодарил 
их за добросовестный труд, про-
фессионализм и ответственное 
отношение к делу, после чего  по-
ставил подписи под контрактами. 

Всего во встрече с генеральным 

директором приняли участие 
четырнадцать работников, для 
четверых из них этот контракт 
стал первым. География произ-
водственных подразделений самая 
широкая: аглоцех, коксовый и до-
менный цехи, сталеплавильные и 
прокатные подразделения, цехи 
железнодорожного транспорта и 
подразделения, входящие в состав 
управления главного энергетика. 
Возраст также сильно варьируется 
– кому-то слегка за сорок, кто-то 
находится уже в предпенсионном 
возрасте. Самый молодой участник 
встречи – дозировщик аглоцеха 
Сергей Епанешников. Ему всего  
32 года, а стаж работы на комби-
нате восемь лет. Тем не менее, для 
него это второй контракт. 

 – Я пришёл рабо-
тать в 2017 году, – 
рассказывает Сергей, 
–  когда устроился 
в цех, был маши-
нистом конвейера, 
ч е р е з  к а к о е - т о 
время стал дози-
ровщиком, потом 
старшим дози-
ровщиком. Наша 
работа заключает-
ся в усреднении концентратов и 
дроблении известняка. Мне нра-
вится работа дозировщика, произ-
водство. У нас хороший коллектив, 
нравится бригада, руководство. 
Всё, можно сказать, по-семейному. 
Можно подойти в любой момент 
к руководству со своими пробле-
мами, что-то объяснить, и тебя 
обязательно выслушают. 

Контракт для Сергея не только 
весомая прибавка к зарплате, но и 
серьёзная мотивация и ответствен-
ность. В цехе он самый молодой 
контрактник. И теперь, когда при-
ходят на производство новички, их 
отправляют к нему на обучение, и 
они видят, как можно двигаться 
вперёд и добиваться успехов на 
профессиональном поприще.

  Олег Акулов

Команда ММК

Признание и ответственность

Генеральный директор ПАО «ММК» Павел Шиляев подписал контракты  
с лучшими рабочими ведущих металлургических профессий

С 2017 года  Магнитогор-
ский металлургический 
комбинат более чем на 
четверть снизил выбросы 
загрязняющих веществ.

Об этом рассказал 
главный специа-
лист по экологии 
ПАО «ММК» Игорь 
Бурмистров, вы-
ступая на сессии 
«Чистый воз-
дух как фактор 
экологического 
благополучия 
в регионах», про-
шедшей в рамках международной 
выставки «Иннопром» в Екатерин-
бурге. 

Как рассказал представитель 
комбината, ПАО «ММК» с 2017 года 
является участником федерального 
проекта «Чистый воздух», в кото-
ром для предприятия установлен 
целевой показатель по сокращению 
выбросов приоритетных загряз-
няющих веществ на 20,8 процента, 
или 39,98 тысячи тонн в 2026 году.

Для достижения цели в компании 
разработана программа, включаю-
щая 20 мероприятий с планируемы-
ми инвестициями 60,3 миллиарда 
рублей. За счёт реализации 14-ти 
мероприятий достигнуто снижение 
выбросов на 18,1 процента, или  
34,8 тысячи тонн. Инвестиции со-
ставили 56,9 миллиарда рублей.

– Ежегодно мы сохраняем по-
ложительную динамику снижения 

выбросов загрязняющих веществ, 
– сообщил Игорь Бурмистров. – Реа-
лизация инвестиционных проектов 
позволила нам снизить выбросы 
загрязняющих веществ на 27,4 
процента и улучшить качество 
атмосферного воздуха в городе в  
3,9 раза по сравнению с базовым 
2017 годом.

Ключевые инвестиционные про-
екты ММК последней пятилетки 
направлены на обновление первого 

передела и снижение негативно-
го воздействия на окружающую 
среду.

Так, в 2019 году реализован один 
из масштабных и экологически зна-
чимых проектов ММК – строитель-
ство новой аглофабрики. Проект 
позволил вывести из эксплуатации 
устаревшую аглофабрику № 4. При 
строительстве были использованы 
наилучшие доступные техноло-
гии, что существенно повысило 

экологическую безопасность про-
изводства.

С 2019 по 2024 год введены в ра-
боту системы аспирации доменных 
печей, конвертеров и отделения 
перелива чугуна, дуговых стале-
плавильных печей, двересъёмные 
машины с беспылевой выдачей 
кокса на трёх коксовых батареях.

Строительство новых газоочист-
ных установок позволило исклю-
чить неорганизованные выбро-
сы над аэрационными фонарями 
зданий в доменном, кислородно-
конвертерном, электросталепла-
вильном цехах. По результатам 
2024 года новые газоочистные 
установки суммарно уловили  
60 тысяч тонн пыли.

Продолжается реализация ме-
роприятий, направленных на сни-
жение выбросов оксида углерода 
и сероводорода. В частности, про-
ведена реконструкция четырёх 
воздухонагревателей и заменены 
четыре агломашины. После выхода 
на проектную мощность в 2025 
году участка безводного охлаж-
дения доменного шлака жалобы 
жителей на запах сероводорода 
отсутствуют, а также нет превы-
шения на ближайших постах мо-
ниторинга.

Ключевым мероприятием по 
снижению выбросов в атмосфер-
ный воздух стало строительство 
комплекса коксовой батареи № 12. 

Реализация этого проекта позволи-
ла снизить выбросы загрязняющих 
веществ в атмосферу на 11 тысяч 
тонн в год. Комплекс новой коксо-
вой батареи включает 28 систем 
аспирации с остаточной запылён-
ностью не более 10 мг/куб. м; уста-
новку десульфурации, снижающей 
выбросы диоксида серы в 27 раз, 
до 30 мг/куб. м; установку дени-
трификации, уменьшающую вы-
бросы окислов азота в семь раз, до  
150 мг/куб. м. Кроме того, комплекс 
оснащён замкнутой оборотной си-
стемой водоснабжения и биохими-
ческой установкой, очищающей до 
300 куб. м/час стоков.

Как отметил спикер, важным эле-
ментом экологического контроля 
являются мониторинг и оценка 
воздействия предприятия на окру-
жающую среду. Существующая сеть 
мониторинга атмосферного возду-
ха, состоящая из 11 стационарных 
постов Росгидромета и ММК, а так-
же четырёх передвижных постов 
комбината, позволяет оценивать 
качество воздуха в городе в непре-
рывном режиме. 

– Всего ежесуточно мы выполня-
ем около трёх тысяч замеров кон-
центраций загрязняющих веществ, 
375 замеров метеорологических 
параметров, – рассказал Игорь Бур-
мистров. – Информация о качестве 
воздуха на границе санитарно-
защитной зоны размещается на 
сайте ММК в онлайн-режиме, а 
также передаётся в центр экологи-
ческого мониторинга Челябинской 
области.

На пороге целевого показателя
Экология

ММК сохраняет положительную динамику  
снижения выбросов загрязняющих веществ

Сергей 
Епанешников

Игорь 
Бурмистров

Се
рг

ей
 П

ет
ру

ш
а



Магнитогорский металл 15 июля 2025 года вторник События и комментарии 3

Уважаемые избиратели!
В приёмной депутата ГД В. В. Бахметьева по 

адресу: пр. Ленина, 61 на постоянной основе 
принимают обращения, проводят консультации 
и ведут запись на приём по федеральным вопро-
сам. Телефон: 8 (3519) 49-59-68.

Юбилей

23 июля 1930 года приказом  
№ 489 управляющего Магнито-
строем Я. Шмидта на базе раз-
розненных мастерских, кузниц, 
литейного и котельных цехов 
была создана единая механи-
ческая служба комбината. Ещё 
через пять лет, в июле 1935-го, 
в отдельное подразделение вы-
веден цех металлоконструкций, 
в функционал которого и тогда, 
и сейчас входят производство и 
сборка сложных и нестандарт-
ных частей промышленного и 
машиностроительного оборудо-
вания. 

– Особенностью и 
д о п о л н и т е л ь н ы м 
конкурентным пре-
имуществом нашего 
предприятия явля-
ется наличие соб-
ственного проектно-

конструкторского 
отдела (ПКО), что 
позволяет изготав-
ливать даже самые 
сложные метал-
локонструкции с 

нуля, – рассказывает обозревателю 
«Магнитогорского металла» начальник 
ЦМК ООО «МРК» Денис Кенёв. – Отдел 
оснащён компьютерами с новейшим 
программным обеспечением, и в ко-
роткие сроки мы можем разрабатывать 
сложную техническую документацию и 
оперативно решать любые инженерно-
технические вопросы. Создаём чертёж, 
проект, режем заготовку, на основе ко-
торой делаем сложные металлоизделия. 
Впрочем, можем работать и по чертежам 
заказчиков. 

Изначально созданное как подраз-
деление для ремонта и изготовления 
металлоконструкций для самого ком-
бината и его структур, сегодня пред-
приятие успешно вышло на внешний 
рынок. К примеру, совсем недавно 
изготовили электромостовой кран для 
«Северстали». Однако в приоритете всё-
таки нужды собственные. Кран получил 
кислородно-конвертерный цех, прямо 
сейчас коллектив ЦМК изготавливает 
пояса воздухонагревателя для домен-
ного цеха. Но основное направление 
последнего времени – изготовление 
металлоконструкций для возведения 
нового цеха литейно-кузнечной про-
дукции ООО «МРК». 

В целом номенклатура производимых 
цехом изделий из обычных и легиро-
ванных марок сталей разнообразна: 
кожухи доменных печей, кауперов, на-
клонные мосты, скиповые подъёмники, 
кольцевые воздухопроводы и другие 
металлоконструкции для доменных 
печей, совки для загрузки шихты в кон-
вертеры и прочее промышленное обо-
рудование. Изготавливают строитель-
ные металлоконструкции – колонны, 
балки, площадки, рамы, ёмкости и так 

далее. Производство осуществляется 
на современном оборудовании, что по-
зволяет получать продукцию высокого 
качества, собственная аттестованная 
лаборатория обеспечивает жёсткий 
внутренний контроль сварочных швов, 
а также «входной» контроль метал-
лопроката. В итоге продукция цеха 
металлоконструкций максимально со-
ответствует стандартам и требованиям 
потребителей. Не раз она была отмечена 
также дипломами и наградами профес-
сиональных конкурсов.  

Каждый месяц цех выпускает до 
тысячи тонн металлоконструкций, 
обеспечивают это 323 штатных работ-
ника ЦМК – котельщики, сверловщики, 
газорезчики, электросварщики, маши-
нисты кранов и другие специалисты 
– спектр профессий в подразделении 
разнообразный. Останавливаться на 
достигнутых успехах цех не собирается 
– впереди самые амбициозные задачи, в 
том числе по обновлению оборудования 
и установке агрегатов с программным 
управлением. 

С юбилеем цех поздравил директор 
Механоремонтного комплекса Дмитрий 
Куряев. 

– Поздравить вас можно сразу с тремя 
праздниками: юбилеем цеха, прибли-
жающимся Днём металлурга и после-
дующим Днём машиностроителя, кото-
рый также по праву относится к вашей 
деятельности, – говорит Дмитрий Вла-
димирович. – Цех металлоконструкций 

выходит на новую веху 
развития – в том числе 
в связи с пуском цеха 
машиностроительной 
продукции: изменятся и 
номенклатура заказов, 
и их объёмы. В этом 
смысле пожелать вам 
хочу плодотворной 
работы, стабильно-
сти, здоровья и благо-
получия вам и вашим 
семьям. 

На торжественном 
сменно-встречном собрании началь-
ник цеха Денис Кенёв прочёл коллек-
тиву письмо от главного прокатчика 
ПАО «ММК» Игоря Фомичева, а также 
поздравительную телеграмму от де-
путата Государственной Думы от Маг-
нитогорского избирательного округа, 
бывшего директора Механоремонтного 
комплекса Виталия Бахметьева, отме-
тившего, что трудящиеся цеха вносят 
большой вклад в развитие производ-
ства, совершенствуют технологию из-
готовления запасных частей. Поздравив 
работников, Денис Григорьевич вручил 
лучшим из них Почётные грамоты и 
благодарственные письма руководства 
ПАО «ММК» и первичной профсоюзной 
организации Группы компаний. Неболь-
шой концерт для трудового коллектива 
подготовили творческие коллективы 
Дворца культуры металлургов имени 
Серго Орджоникидзе. 

  Рита Давлетшина

Тройной праздник
Цех металлоконструкций  
ООО «Механоремонтный комплекс»  
отмечает 90-летие

Официально

Вниманию горожан!
В связи с празднованием Дня города и Дня 
металлурга в Магнитогорске будет ограничено 
движение автотранспорта.

Как сообщает пресс-служба городской администрации, 
в пятницу и субботу на этой неделе движение транспорта 
в нескольких местах будет осуществляться согласно вы-
ставленным дорожным знакам: 18 июля – по проспекту 
Ленина от улицы Завенягина до улицы Советской Армии 
и по улице Вознесенская от улицы Завенягина до улицы 
Советской Армии; 19 июля – по улице Советская от улицы 
Советской Армии до улицы Доменщиков.

Городское управление транспорта и коммунального 
хозяйства просит жителей планировать свой маршрут 
заранее.

Фестиваль

Готовимся заранее
Праздник гастрономических открытий, увлека-
тельных мастер-классов и музыки в очередной 
раз пройдёт в Магнитогорске.

В этом году фестиваль «Солянка» (6+) состоится 2 
августа. Организаторы подготовили насыщенную про-
грамму, которая вновь впечатлит жителей и гостей горо-
да, а также продолжит формировать культурный бренд 
Магнитогорска.

Впервые «Солянка» прошла в Магнитогорске в сентябре 
2022 года и сразу завоевала популярность среди жите-
лей и гостей города. Идея зародилась ещё в 2020 году, 
но в проведение вмешалась пандемия. Организатором 
мероприятия выступает управление экономики и инве-
стиций администрации города при участии управления 
культуры.

Несмотря на свой «юный» возраст, «Солянка» уже успе-
ла завоевать всероссийскую славу.

Прошлым летом фестиваль собрал в одном месте более 
70 компаний, представляющих самые разные сферы – от 
моды и музыки до кухни и декоративно-прикладного 
искусства.

Происшествия

Самокатчики в центре внимания
Председатель Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин заинтересовался уголов-
ным делом по факту наезда электросамоката на 
двухлетнюю девочку в Магнитогорске. Води-
тельница средства индивидуальной мобильно-
сти с места происшествия скрылась, а ребёнок 
получил травмы, сообщается в telegram-канале 
информационного центра СК России.

Происшествие случилось ещё 9 июля на территории 
парка Счастливая аллея в центре Магнитогорска. По 
данным Госавтоинспекции города, неизвестный водитель 
электросамоката, двигаясь по тротуару, совершил наезд 
на ребёнка, который стоял вместе с матерью. По данным 
местных СМИ, самокатом управляла девушка, скрывшая-
ся с места происшествия. Двухлетняя девочка получила 
травмы. Ей назначено амбулаторное лечение.

По факту ДТП следственные органы возбудили уго-
ловное дело по ст. 268 УК РФ (нарушение правил, обе-
спечивающих безопасную работу транспорта). Глава СКР 
поручил руководителю СУ СК России по Челябинской 
области Алексею Колбасину представить доклад о ходе 
расследования дела и установленных обстоятельствах.

Сергей Петруша

Денис Кенёв

Дмитрий Куряев
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В этом году главный вуз – 
кузница кадров для города 
и комбината – выдал 1230 
дипломов о высшем образо-
вании: 767 – по окончании 
бакалавриата, 150 – специа-
литета, 298 – магистратуры 
и 15 – аспирантуры. Ещё 
635 обучающихся закончи-
ли колледжи, входящие в 
структуру университета.

Среди выпускников – архитектор 
Наталья Шайхулина, получившая 
диплом с отличием: сначала бака-

лавриата, теперь – маги-
стратуры. Девушка уже 

востребована как про-
фессионал – осталась 
работать в НИИ про-
мышленной безо-
пасности МГТУ. 

– Провожу экс-
пертизы зданий 
и сооружений на 
возможную опас-
ность производ-
с т в е н н ы х  о б ъ -

ектов, мне очень 
нравится работа – в том числе и по-
тому, что огромный багаж знаний, 
полученных во время обучения, 
помогает легко со всем справлять-
ся, – говорит Наталья, и на вопрос: 
не хочется ли по-модному покинуть 
Магнитку ради мегаполисов, сме-
ётся. – Зачем уезжать? Во всяком 
случае, для архитекторов не вижу 
в этом смысла: в Магнитогорске до-
статочно проектных организаций, 
где можно приложить свои умения, 
а жить в красивом городе, который 
год от года становится краше и ком-
фортнее, вообще красота. Есть где 
погулять и отдохнуть – как в черте 
города, так и на природе. 

Среди выпускников бакалавриата 
встречаем коллегу – фотографа 
одного из городских информацион-

ных агентств Данилу 
Мухаметшина. За-

метно тушуясь пе-
ред журналистами, 

Даня признаётся: 
очень непривычно 

быть «по ту сторо-
ну » камеры. На 
вопрос: что чему 
мешало – работа 
учёбе или учёба – 
работе, молодой 
человек, ставший 

специалистом IT-технологий, от-
вечает серьёзно. 

– Прелесть МГТУ, в том числе, в 
поддержке работающих студентов: 
если не прогуливать, всегда пойдут 
навстречу. Кстати, в умении нала-

живать коммуникации тоже помо-
гает обучение в вузе. Здесь нужно 
искать информацию, а не получать 
её готовой, как в школе, – это очень 
тонизирует кору головного мозга. 
Планирую поступать в магистра-
туру, там и разберусь, оставаться 
в фотожурналистах или переклю-
читься на программирование – а 
может, и совмещу. 

Приветствовать выпускников 
МГТУ пришли первые 

руководители горо-
да и комбината: не 
только чиновники, 
но и для многих – 
работодатели.  

– Сегодня закон-
чился большой 
этап вашей жизни 
– поверьте, самый 
счастливый, и вы 
не раз ещё поймёте 
это, – обращается к 

вчерашним студен-
там глава города Сергей Бердников. 
– Когда-то мне тоже посчастливи-
лось окончить МГТУ, и несмотря 
на то, что вуз стал по-настоящему 
родным, получив диплом, я думал, 
что с обучением покончено. Но, к 
счастью, жизнь и карьера застави-
ли двигаться вперёд, а это пред-
полагает постоянное повышение 
квалификации. Наука идёт вперёд, 
и надо соответствовать новым реа-
лиям. Я рад, что для образования 

вы выбрали Магнитогорск, 
надеюсь, и в дальнейшем 
свяжете свою жизнь с нашим 
городом – замечательным 
и готовым сделать для вас 

всё возможное.  
Будьте счаст-
ливы и вос-
требованы, 
пусть знания, полу-
ченные в МГТУ, вам 

пригодятся! 
– Добрый день, 

господа инжене-
ры! А я уверен, вас 
уже можно считать 
коллегами, – при-

ветствует выпуск-
ников генеральный директор ПАО 
«ММК» Павел Шиляев. – До этого 
дня 15 лет вы учились – в школе, 
потом университете. Пришла пора 
применять на практике получен-
ные знания, умения и навыки. 
Ещё одна задача – не отвыкать от 
потребности учиться: тем, кто вы-
берет для работы наш комбинат, 
будут предоставлены все возмож-
ности для становления в профессии 
и дальнейшего роста. Все мы на-
чинали свой путь на предприятии 
обычными инженерами, рабочими 
– и благодаря системе повышения 
квалификации выросли до руково-
дителей. Добро пожаловать на ММК 
– у нас с вами много важных дел, мы 

готовы передать вам 
свой опыт. 

– Вчерашние сту-
денты, сегодня вы 
делаете первый шаг в 
по-настоящему взрос-
лую самостоятель-
ную жизнь! – гово-
рит председатель 
городского Со-
брания депутатов 
Александр Моро-
зов. – Пусть везде вас сопровожда-
ют хорошие, добрые, порядочные 
люди. А в нашем городе живут толь-
ко такие! Вливайтесь в их число и 
будьте счастливы! 

– Стало доброй тра-
дицией отмечать 
значимые вехи своей 
жизни в локациях 
городского курор-
та «Притяжение», 
и мы рады привет-
ствовать вас здесь! 
– поздравляет со-
бравшихся заме-
ститель генераль-
ного директора 

ПАО «ММК» по социальным вопро-
сам, директор Притяжения Алексей 
Жлоба. – Вы прошли долгий и слож-
ный путь обучения, смогли успешно 
преодолеть его – сегодня для вас 
открыты все двери новой жизни. 

Являясь также директором хок-
кейного клуба «Металлург», Алек-
сей Валерьевич в этом году «полу-
чил» двух специалистов с высшим 
образованием: диплом бакалав-
риата получили ведущие хоккеисты 
основного состава команды, напа-
дающий Роман Канцеров и вратарь 
Александр Смолин. В числе прочих 
выпускников их приветствовали 
также ректор МГТУ Дмитрий Те-
рентьев и президент вуза, депутат 
Заксобрания Челябинской области 
Валерий Колокольцев. 

Учёба в университете не ограни-
чивается исключительно парами 
и практическими занятиями: все 
студенты могут проявить себя в до-
полнительных увлечениях – твор-
честве, волонтёрской работе… Ак-
тивистам дополнительных направ-
лений МГТУ вручили отдельные 
грамоты и дипломы, спортсменам 
повезло больше, чем остальным: 
свои награды они получили из рук 
директора по развитию хоккейного 
клуба «Металлург», олимпийского 
чемпиона, двукратного чемпиона 
мира, трёхкратного обладателя 
Кубка Гагарина, лучшего снайпера 
отечественного хоккея, обладателя 
многих непобитых рекордов, за-
служенного мастера спорта России 
Сергея Мозякина. Кстати, несмотря 
на плотную хоккейную карьеру, 
свои студенческие годы Сергей Ва-
лерьевич прекрасно помнит. 

– Начинал учиться в своём родном 
Ярославле, а диплом получал уже в 
Москве, – рассказывает чемпион. 
– Правда, школьные годы запомни-
лись больше – в институте бывать 
приходилось нечасто, зато до сих 
пор помню тему дипломной рабо-
ты – тем более, писал в ней о себе 
– «разбирал» свою игру на теорию. 
Выпускникам хочу пожелать дви-
гаться вперёд и безоглядно верить 
в себя. МГТУ для меня родной вуз 
– моя старшая дочка учится здесь, 
окончила первый курс. Второе выс-
шее образование в вузе получает 
и старший сын. Даст бог – через 
несколько лет вручу грамоту и им, 
мне будет это очень приятно. 

О том, какие они – выпускники 
нынешнего года, обозреватель 
«Магнитогорского металла» спро-
сил у ректора вуза Дмитрия Терен-

тьева.  
– Они всегда классные, 

у них всегда громадные 
перспективы стать настоя-
щими профессионалами в 
самых разных отраслях и 
сферах деятельности горо-
да, региона и всей страны, 
поскольку наши выпуск-
ники очень востребованы 
на рынке труда во всей 
России, – говорит Дмитрий 
Вячеславович. – Они само-
стоятельные, они умеют 
работать во время обуче-
ния – и мы только идём им 
в этом навстречу, понимая, 

что работа даёт дополнительные 
умения, опыт, самоорганизацию, а 
ещё – раннее корпоративное мыш-
ление. Для многих из выпускников 
работодателем становлюсь я сам: 
многие после первого диплома 
бакалавра остаются учиться в 
магистратуре, аспирантуре, около 
35–40 процентов остаются работать 
в университете. 

Выпускной для студентов МГТУ 
отгремел, и институт приступил 
к главной своей летней функции: 
в самом разгаре активная фаза 
приёмной кампании. Абитуриен-
там вуз традиционно предлагает 
самый широкий спектр подготов-
ки в рамках социогуманитарных, 
педагогических, экономических, 
культурологических, спортивных, а 
также, безусловно, огромный пласт 
технических направлений. 

 Рита Давлетшина
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Путёвка в жизнь

Праздник для выпускников 
Магнитогорского государственного технического университета 
устроили на городском курорте «Притяжение»

Не студенты – 
инженеры! 
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В последний день июня Магни-
тогорск отметил 96-летие. За 
эти годы город металлургов, 
город трудовой доблести, сохра-
нил память о людях, которые 
строили, жили, создавали се-
мьи, любили, торговали, выжи-
вали. Память о городах России, 
в том числе Южного Урала, 
увековечена в трилогии «Эко-
номика Победы». В свет вышли 
две книги трилогии. Последняя 
часть планируется к выходу в 
следующем году.

Профессор кафедры всеобщей исто-
рии МГТУ имени Г. И. Носова Марина 
Потёмкина – одна из тех, кого можно 
назвать хранителем истории родного 
города.

– Я больше 40 лет занимаюсь имен-
но периодом Великой Отечественной 
войны, – рассказывает Марина Потёмки-
на. – Защитила кандидатскую по этому 
периоду, потом докторскую, работаю 
с аспирантами. Я руководитель науч-
ной школы в МГТУ имени Г. И. Носова.  
2025 год особенный. Мы понимаем, что 
это юбилейный год Великой Победы. 
По всей стране проходили различные 
научные мероприятия. С февраля по 
июнь этого года я поучаствовала в вось-
ми научных конференциях в Москве, 
Санкт-Петербурге, Казани, Екатерин-
бурге, Астане, Витебске... Коммуникация 
учёных необходима. Много дискуссион-
ных проблем, фальсификаций. Ни один, 
наверное, исторический период России 
сегодня не подвергается таким атакам, 
войнам памяти, как мы их называем, 
как именно Великая Отечественная 
война. Нужно об этом говорить, писать, 
нужно участвовать в мероприятиях для 
сохранения памяти, для объективной 
оценки.

По словам Марины Потёмкиной, 
уральские историки мыслят  
масштабными категориями:  
стиль управления  
военной экономикой, 
производственная повседневность, 
быт людей в условиях войны, 
условия труда

– Мы, профессиональные историки, 
владеем методологией, можем отли-
чить истинный факт от неистинного, 
отличить в документе или в каком-то 
источнике личного происхождения 
субъективное от объективного. Мы бе-
рём спектр документов разных типов и 
начинаем их между собой складывать, 
как пазлы, сравнивать, смотреть. В 

трилогии «Экономика По-
беды» мы пытаемся дать 
ответ на вопрос, почему 
экономика Магнитки по-
бедила Рур. Почему эко-
номика СССР, которая 
по многим ведущим 
показателям к на-
чалу 1941 года усту-
пала германской, 
в итоге победила? 
Мы знаем, что если 
война принимает затяжной характер, 
это не война армий, это война потенциа-
лов. Мы должны понимать роль нашего 
региона, ценить и гордиться им. И мы 
пытаемся ответить на эти вопросы, – 
поясняет профессор.

В проекте «Экономика Победы» на-
учный коллектив работает с истори-
ческими документами, хранящимися в 
центральных и региональных  архивах 
России. Задача Марины Потёмкиной 
– изучить и представить архивные до-
кументы Уральского региона. Для сбора 
информации учёный изучает рукописи,  
видеозаписи, фильмы, фотографии. Сей-
час историки работают и с интернетом. 
Например, питерцы сделали проект 
«Прожито», куда любой человек может 
прислать копии документов, дневников 
своих родственников. Собрана огромная 
база, и ученые могут с ней работать.

– Была у меня такая давняя история, 
– говорит Марина Потёмкина. – Пришёл 
как-то один студент и рассказал, что у 
его дедушки есть несколько тетрадок 
исписанных. Дед воевал, попал в плен, 
бежал через Норвегию.  Эти тетради 
попали к нам. Мы изучили их и взяли из 
них отрывок. Этот дневник опубликован 
частично, но я его оцифровала. Многие 
годы берём интервью у ветеранов.

Любимую тему продолжают исследо-
вать и аспиранты. Выпускница аспиран-
туры, а ныне молодой преподаватель 
Юлия Храмшина готовится к защите 
кандидатской диссертации в этом году. 
Сейчас на кафедре всеобщей истории 
проходят обучение шестеро аспирантов. 
Темы исследований разнообразны и 
интересны, но все связаны с периодом 
Великой Отечественной войны: образ 
уральского тыла в зарубежной прессе, 
коммунальное хозяйство, культура 
и труд, демобилизация воинов после 
окончания войны... Так, молодые ученые 
разбирались в вопросах снабжения ра-
бочих – как вели подсобные хозяйства 
предприятий в годы Великой Отече-
ственной войны.

– Магнитогорцы искали различные 
способы выжить и подкормить людей. 
Разбивали огороды, – вспоминает 
Марина Николаевна. – Мы нашли фото-
графию, а на ней танк. К нему прицеплен 
плуг с бороной, и таким образом пахали 

землю. На фото наш Магнитогорск, 
поля, которые работникам комбината 
нарезали. Дата фотографии  1944–1945 
годы. Потом начали смотреть, что за 
танк. Оказался американский. Дальше 
ещё интереснее: решили люди  поросят 
выращивать, а кормить-то их нечем 
было, думали, передохнут все. Но один 
предприимчивый мужчина поехал на 
озеро, насобирал водорослей и ими 
кормил этих свиней. А потом Вениамин 
Дымшиц, руководитель треста «Магни-
тострой», вспоминал, что  приехал на эту 
ферму, зашёл и не понял, что это свиньи. 
Чёрные, худые, но живые. Видимо, из-за 
водорослей и цвет поменяли.  Но это 
мясо для общественных столовых. Луч-
шим рабочим, выполнявшим плановую 
норму, давали талон УДП – усиленное 
дополнительное питание.

Изучают учёные также 
истории трудмобилизованных, 
эвакуированных

Челябинск был транзитным городом 
из-за крупного железнодорожного 
узла.  В начальный период войны из 
прифронтовой зоны в тыл везли эвакуи-
рованных. Магнитогорск также принял 
несколько десятков тысяч человек с 
Украины, из Москвы и других западных 
регионов СССР. Они обживались, созда-
вали семьи и иногда оставались жить 
насовсем.

– Переселенцы не только в город еха-
ли, но и в сельские поселения. Местные 
называли приезжих «выковыренными».  
Были и конфликты. Селян раздражали 
городские, которые ничего не умели, – 
ни печку растопить, ни за животными 
ухаживать. В городах на заводах мест-
ные рабочие возмущались разницей в 
зарплатах с приехавшими из столицы. 
Москвичей раздражали деревенские 
«лапотники» своей  непохожестью. 
Взлетели и цены на колхозных  рынках. 
При средней зарплате 400–500 рублей в 
месяц рыночные цены на молоко дохо-
дили до 100 рублей за литр,  на масло –  
до 1000 рублей за килограмм. Военный 
период всегда влияет на финансовую 
систему страны, – заключает историк.

Сегодня Марина Потёмкина пишет 
научные статьи, монографии, книги, вы-
ступает с лекциями, участвует в между-
народных конференциях с докладами, 
работает в тандеме с учёными России, 
Белоруссии, Казахстана, Узбекистана и 
другими. Профессор уверена, что исто-
рию жизни людей, экономики в годы 
Великой Отечественной войны можно 
изучать ещё долгие годы, как и историю 
Магнитогорска в эти периоды. Впереди 
много неизученного и интересного.

  По материалам пресс-службы  
МГТУ имени Г. И. Носова

«Экономика Победы»
Уральские историки мыслят масштабными категориями
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Молодой исследователь
Студент третьего курса МГТУ имени Г. И. Носова 
Егор Лукьянов, обучающийся по специальности 
«Металлургия» на кафедре технологии обра-
ботки материалов, занял первое место в между-
народной студенческой олимпиаде по техноло-
гиям обработки металлов давлением в секции 
«Прокатка».

Секция «Прокатка» работает в рамках международно-
го этапа олимпиады всего второй год. В этом году участие 
в ней приняли студенты из четырёх стран – России, Узбе-
кистана, Италии, Южной Кореи.

Егор работает лаборантом-исследователем в НИЛ «Меха-
ника градиентных наноматериалов» имени А. П. Жиляева в 
МГТУ имени Г. И. Носова. Тема его исследования –  влияние 
асимметрии скоростей валков при прокатке (как листовой, 
так и сортовой) на структуру и свойства металлов.

Егор Лукьянов занимается научной работой под настав-
ничеством профессора Александра Песина с одиннадцатого 
класса, когда студент был ещё учеником проектной школы 
МГТУ имени Г. И. Носова.

Общественные обсуждения

Готовьте предложения
Администрация Магнитогорска приглашает жи-
телей города высказать предложения по обнов-
лению схем водоснабжения и водоотведения на 
2025 год. Общественные обсуждения начались в 
прошлую пятницу и пройдут по 25 июля.

Все документы, связанные с актуализацией схем, доступ-
ны на официальном сайте администрации. Предложения 
по улучшению системы водоснабжения и канализации 
можно направить почтой или лично по адресу: пр. Лени-
на, 72, каб. 447. Или по электронной почте: transport@
magnitogorsk.ru.

В обращении нужно указать ф. и. о. и адрес проживания. 
Предложения лучше подавать в текстовом формате. Все 
замечания будут рассмотрены общественной комиссией 
и зафиксированы в протоколе.

Хотя решения носят рекомендательный характер, уча-
стие жителей поможет учесть важные нюансы при плани-
ровании обновления городских коммуникаций.

Опрос

Южноуральцы оценили науку
Социологи центра общественного мониторинга 
и проектов выяснили, как южноуральцы оцени-
вают развитие страны в научной сфере и счита-
ют ли они Россию одной из ведущих технологи-
ческих держав.

Выяснилось, что две трети жителей Челябинской об-
ласти считают нашу страну высокотехнологичной: в тех-
нологическом прогрессе России уверены 66 процентов 
опрошенных. Три четверти удовлетворены состоянием 
российской науки. При этом 36,2 процента респондентов 
оценивают состояние российской науки как хорошее, 
тогда как 40,2 процента считают его средним. Только  
8,7 процента опрошенных оценивают положение дел 
в науке как плохое. Около 14,9 процента участников ис-
следования затруднились с ответом.

Исследование было проведено в марте 2025 года среди 
тысячи жителей Челябинской области. 

География

Роскадастр нашёл города-тёзки
В России  насчитывается более 1250 городов, из 
них 67 имеют повторяющиеся названия, сооб-
щает Роскадастр.

Есть такие города и в Челябинской области. Так южно-
уральский Троицк имеет «тёзку» в Московской области, а 
Озёрск – в Калининградской области.

По данным Роскадастра, в стране насчитывается три 
города Александровска (в Пермском крае, Мурманской 
области и Луганской Народной Республике), три Кировска 
(в Ленинградской, Мурманской областях и Луганской На-
родной Республике), три Красноармейска (в Саратовской 
и Московской областях, а также в Донецкой Народной Ре-
спублике), три Приморска (в Ленинградской, Калининград-
ской и Запорожской областях) и три Советска (в Кировской, 
Калининградской и Тульской областях).

Дважды повторяются наименования таких городов, 
как Артёмовск, Белогорск, Березовский, Благовещенск, 
Горняк, Гурьевск, Дзержинск, Донецк, Железногорск, За-
речный, Киров, Краснознаменск, Краснослободск, Мирный, 
Михайловск, Никольск, Озёрск, Первомайск, Радужный, 
Светлый, Свободный, Северск, Солнечный, Троицк, Угле-
горск и Фокино.
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Юбилей

Мы встретились с Петром 
Бибиком во Дворце спор-
та имени Ивана Ромазана 
– знаковом для юбиляра 
месте. Беседуя, прошли по 
основным локациям. Пётр 
Иванович сейчас управ-
ляет здесь волейбольной 
командой, а с 2014 года по 
2022 возглавлял учрежде-
ние и вложил немало сил 
и средств в капитальный 
ремонт здания. 

– Во время моего руководства 
Дворец спорта пережил коренные 
преобразования, – рассказывает 
Пётр Бибик. – В целом на ремонт-
ные работы за восемь лет было 
направлено 85 миллионов рублей 
– это деньги из областного и город-
ского бюджетов, а также средства 
благотворителей, основным из 
которых является Магнитогорский 
металлургический комбинат.

Во Дворце спорта обновлён фасад 
здания, проведён ремонт ниш, стен 
и напольного покрытия вестибю-
лей, коридоров и лестничных мар-
шей, выполнена замена потолков, 
для спортсменов дополнительно  
оборудовано восемь раздевалок, 
а старые отремонтированы. На 
баскетбольной и волейбольной 
площадках появилось современное 
покрытие.

– Паркет мы уложили на площа-
ди 1300 квадратных метров. Он 
соответствует всем необходимым 
требованиям, – уточняет Пётр 
Иванович. – Постелили мы его не 
на бетон, как делают в других го-
родах, а оборудовали специальное 
подполье с тремя уровнями лаг для 
лучшей амортизации и безопасно-
сти спортсменов. 

Сейчас на магнитогорской пло-
щадке, как на одной из лучшей в 
области, нередко проводят сорев-
нования самых разных уровней. 
Пётр Иванович, рассказывая об 
этом, включает свет, освещая вре-
менно опустевшие залы. 

– Посмотрите, как у нас теперь 
светло и комфортно – с рекон-
струкцией системы освещения нам 
также помог ПАО «ММК». Градоо-
бразующее предприятие Магнитки 
поддерживает в любых начинани-
ях. Генеральный директор комби-
ната Павел Шиляев не раз, кстати, 
хвалил нас за инициативность, 
подчёркивая: под лежачий камень 
вода не течёт.

Небольшая экскурсия продол-
жается в музее Ивана Ромазана, 
который был организован в стенах 
Дворца при непосредственном 
участии Петра Бибика. В неболь-
шом помещении – история жизни 
легендарного народного дирек-
тора Магнитки. Здесь хранят его 
фотографии, предметы одежды и 
интерьера. 

– Это стол Ивана Харитоновича, 
который преподнесла нам в дар его 
супруга, Евгения Яковлевна, – про-
должает рассказ Пётр Иванович. 
– На стуле висит личный пиджак 
Ивана Ромазана, в верхнем кармане 
которого сохранилась расчёска. А 
вот ещё один очень важный экс-
понат музея – книга, которая была 
выпущена к 25-летию Дворца. Она 
издана в единственном экземпля-
ре. На глянцевых страницах  вся 
история учреждения: от закладки 
первого камня до проведения мас-
штабных мероприятий.

Работа на посту директора 
Дворца спорта –  
один из важных этапов  
в жизни Петра Бибика

И, как и в этой увесистой книге, 
в его трудовой биографии немало 
славных страниц. Пётр Бибик ро-
дился в Магнитогорске в 1955 году 
в семье металлургов. Его отец, Иван 
Григорьевич, тридцать три года от-

работал в мартеновском цехе маши-
нистом разливочного крана, мама, 
Анна Николаевна, более трёх де-
сятилетий трудилась машинистом 
крана в копровом цехе. Пётр Ивано-
вич решил продолжить металлурги-
ческую династию. После окончания 
школы поступил в Магнитогорский 
горно-металлургический инсти-
тут, который окончил с отличием.  
Дипломированным инженером-
механиком он пришёл на Маг-
нитогорский металлургический 
комбинат  в мартеновский цех № 2.  
Карьеру начал с рабочей специ-
альности – трудился слесарем по 
ремонту металлургического обо-
рудования, а уже через год, в 1978, 
молодого специалиста призвали 
в комсомольскую организацию на 
должность заместителя секретаря. 
На предложение он откликнулся с 
удовольствием.

– Это была колоссальная от-
ветственность, – вспоминает Пётр 
Бибик. – Мощная комсомольская 
организация тогда насчитывала 
в своих рядах более десяти тысяч 
человек. На мои плечи были воз-
ложены серьёзные задачи – орга-
низация мероприятий и поездок, 
в том числе на конкурсы всерос-
сийского масштаба. С задачами 
мы вместе с товарищами успешно 
справлялись.

Пётр Бибик отдал комсомольской 
работе без малого десять лет, в 
том числе трудился на выборной 
должности второго секретаря Че-
лябинского обкома комсомола. В 
областной столице он очень скучал 
по малой родине. Вспоминает: в 
рамках рабочей командировки по-
дошёл к Ивану Ромазану с просьбой 
вернуть его в Магнитку. Директор 
комбината не отказал.

О своём трудовом пути Пётр Би-
бик подробно рассказывает, сидя 
в бывшем рабочем кабинете. Во 
время беседы достаёт солидную 
подшивку газет, в которой собраны 
материалы, отражающие основные 
карьерные вехи. Важное место в пу-
бликациях занимает рассказ о пе-
риоде работы на посту начальника 
цеха эмалированной посуды. На эту 
должность Пётр Иванович был на-
значен вскоре после возвращения 
в Магнитогорск в 87-м году. Ему, 
31-летнему парню, тогда пришлось 
решать сложные вопросы. 

– Из-за нарушений в технологии 
на производстве тогда было много 
брака, при глубокой штамповке 
металл рвался, посуда выпускалась 
с дефектом, который специалисты 
обычно называют «рыбья чешуя» 
– это отслоения эмали в виде 
тоненьких пластинок. Чтобы вы-
полнить план, работникам прихо-
дилось трудиться в ночную смену 
и выходные дни, а это вызывало со 
стороны подчинённых недоволь-
ство, – делится воспоминаниями 
Пётр Бибик. 

Под началом Петра Ивановича в 
то время трудились 1300 человек, 
среди них большое количество 
женщин, в том числе матерей-
одиночек, которые были един-
ственными кормилицами в своих 
семьях. Пётр Бибик сделал всё 
возможное, чтобы улучшить усло-
вия труда, в частности, чтобы жен-
щины не трудились сверх нормы, 
добился дополнительных мест в 
детских садах, жилья, организовал 
для сотрудников служебный транс-
порт. И конечно, решил вопрос 
с качеством продукции, выведя 
производство эмалированной про-
дукции на новый уровень.

1989 годом датируется следую-
щий знаковый этап в работе спе-
циалиста. Именно тогда Пётр Бибик 
становится сначала заместителем 
руководителя, а затем и предсе-
дателем профсоюзного комитета 
комбината. Это были сложные для 
страны годы, началась перестрой-
ка, перелом происходил и в умах 
людей. 

– На ММК тогда не было заказов, 
приходилось налаживать контакты 
со сторонними организациями, 
строить бартерные связи, чтобы 
покрывать бытовые потребности 
работников. В то время, во многом 
благодаря народному директору 
Магнитки, семьи металлургов были 
обеспечены всем необходимым, – 
рассказал Пётр Иванович.

Пётр Бибик в те годы занимался 
реформированием профсоюзного 
движения, решал вопросы защиты 
интересов трудового коллектива 
комбината, участвовал в разработ-
ке нового Трудового кодекса. Вёл 
работу с молодежью, ветеранами 
и пенсионерами. Спустя пять лет 
активной работы в профкоме, в 
1993 году, по просьбе генерально-
го директора АО «ММК» Анатолия  
Старикова Пётр Бибик возглавил 
страховую медицинскую компа-
нию «Астра-Металл». А спустя 
некоторое время получил долж-
ность руководителя объединения 
лечебно-оздоровительных учреж-
дений комбината, в состав кото-
рого вошли детские лагеря, дома 
отдыха, санатории-профилактории, 
медицинские учреждения. В двух-
тысячных годах Пётр Иванович 
возглавил управление торговли 
ММК, а в 2003 решил  заняться 
гостиничным бизнесом. В течение 
десяти лет руководил гостиницей 
«Азия», о которой магнитогорцы и 
гости города до сих пор вспоминают 
как об образце уюта и комфорта. 

Возвращение на производство да-
тируется 2013 годом. Именно тогда 
Пётр Бибик стал одним из руково-
дителей компании «ММК-Курорт». 
А через год ему доверили управле-
ние Дворцом спорта имени Ивана 
Ромазана. Пётр Бибик делал всё 
возможное для его развития. Сегод-
ня это одно из самых посещаемых 
спортивных учреждений в городе. 
Дети и взрослые занимаются здесь 
самыми разными видами спорта – 
баскетболом, волейболом, танцами, 
различными единоборствами, чир-
лидингом, и это далеко не полный 
список. Созданы во Дворце условия 
для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Иван Ромазан  
для Петра Бибика  
был фигурой знаковой –  
он считал его своим 
наставником, учителем

Поэтому с энтузиазмом продол-
жал начатое им дело популяриза-
ции спорта в городе металлургов 
и, конечно, считал необходимым 
сохранить память о народном 
директоре. В 2014 году, когда 
Ромазану исполнилось бы 80, на 
центральном фасаде Дворца спор-
та появилась мемориальная доска, 
а чуть позже в стенах учреждения 
был открыт музей, посвящённый 
Ивану Харитоновичу. Также Пётр 
Бибик выступил инициатором 
установки памятника Ивану Рома-
зану в сквере, носящем его имя.  

– Много лет я вынашивал эту 
идею, рисовал эскизы. Вариантов, 
как будет выглядеть скульптура, 
было множество. Остановились 
в итоге на фигуре Ивана Харито-
новича, который держит за руку 
мальчика. Прототипом компози-
ции стала фотография Ромазана 
с внуком Ваней. Реализовать за-
думанное получилось благодаря 
помощи города и комбината.

Эта скульптура – не единствен-
ная, установленная в городе при 

активном участии Петра Бибика. 
Он выступил инициатором и соав-
тором установки памятника «Бро-
невое бюро» в сквере МГТУ имени 
Носова в память о деятельности 
комбината в годы войны. Вошёл 
Пётр Бибик в состав инициативной 
группы по установке памятника, 
посвящённого казакам станицы 
Магнитной.

Н о в а я  с т р а н и ц а  т руд о в о й 
биографии была перевёрнута 
Петром Бибиком в 2022 году, 
когда он возглавил спортивную 
школу «Умка», самую большую 
в городе. В её состав сейчас вхо-
дят сразу несколько спортивных 
объектов, в том числе ледовый 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс «Умка», Центральный 
стадион, бассейн «Ровесник», ФОКи 
«Юниор» и «Ровесник», шахматный 
клуб «Белая ладья», гребная база, 
комплекс спортшколы на улице 
Дружбы, 29 и стадион «Малыш». 
Пётр Иванович и на новом посту 
вёл активную работу по обустрой-
ству пространств. В том числе было 
установлено новое освещение на 
катке, зал стал светлее в четыре 
раза. Проект был выполнен при 
поддержке Магнитогорского ме-
таллургического комбината и Объ-
единённой сервисной компании. 
На гребной базе при Петре Бибике 
в душевых и вновь устроенных 
санузлах появились водопровод  и 
канализация.

– Моей главной целью было обе-
спечить ребятам качественные 
условия тренировок – для высоких 
спортивных результатов, – подчер-
кнул Пётр Иванович. – Ведь перед 
школой стояли важные задачи: мы 
воспитывали спортсменов для уча-
стия в состязаниях в составе сбор-
ных команд области и страны.

В 2023 году Пётр Бибик вер-
нулся во Дворец спорта имени  
И. Х. Ромазана, где работает по сей 
день в качестве исполнительного 
директора волейбольного клуба 
Магнитка. 

– История волейбола в Магни-
тогорске имеет богатые корни, 
– рассказывает Пётр Бибик. – В 
своё время Григорий Носов был 
большим поклонником этого вида 
спорта, играли и оба его сына. Гри-
горий Иванович даже создал специ-
альную спортивную площадку на 
улице Щорса, где тренировалась 
мужская волейбольная команда 
комбината. Сборная выступала 
в высшем эшелоне, а в 1957 году 
она представила Советский Союз 
на Международном фестивале мо-
лодёжи и студентов, где завоевала 
золото. Я и мои коллеги уверены, 
что славные спортивные традиции 
нужно поддерживать и развивать. 

Развитие команды, популяриза-
ция в городе волейбола – одна из 
целей на ближайшее будущее. Есть 
и ещё одна глобальная мечта. Пётр 
Бибик, рассказывая о перспективах 
и планах, достаёт из шкафа папку. В 
ней – подробный проект новой ар-
хитектурной формы. Скульптурная 
композиция, посвящённая перво-
строителям ММК, как надеется 
Пётр Иванович, будет установлена 
у памятника «Первая палатка» к 
столетию Магнитки. 

– Я счастливый человек, – под-
ытожил Пётр Бибик. – У меня есть 
любимая работа и замечательная 
семья, которая всегда и во всём 
меня поддерживает. С супругой в 
этом году отметим золотой юбилей 
совместной жизни. Есть у меня лю-
бящие дети и внуки. Я сделал в этой 
жизни всё, что положено сделать 
настоящему мужчине. Вырастил 
сыновей, построил дом, высадил 
дерево, да не одно, а целую рощицу 
из ста берёзок на въезде в станицу 
Магнитную... Сейчас мечтаю лишь 
об одном – чтобы хватило сил на 
реализацию планов. Не привык 
бросать начатое на полпути, таков 
уж мой характер. 

 Евгения Салахутдинова

Человек дела
Исполнительный директор  
волейбольного клуба «Магнитка»  
Пётр Бибик отмечает 70-летие
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Эти промышленные состя-
зания проходят уже много 
лет, главным организатором 
традиционно выступает 
корпоративный центр под-
готовки кадров «Персонал».

– Конкурс очень важен для наших 
сотрудников, – отмечает испол-
няющий обязанности заместителя 
начальника коксового цеха по 
технологии Пётр Марцинкиан. – Во-
первых, он повышает профессио-
нализм самих участников. Все они 
готовятся: повторяют инструкции, 
тренируются, чтобы достойно по-
казать себя на практическом этапе. 
Во-вторых, соревнования – это про-
сто интересно.

Среди участников газовщики не 
только коксохимического произ-
водства Магнитогорского метал-
лургического комбината, но и гости 
– специалисты ПАО «Северсталь» из 
Череповца.

– У нас на предприятии три кок-
совых цеха и восемь действующих 
батарей, – рассказывает мастер по 
технологии, регулировке и обогреву 
коксовых батарей КХП Северстали 
Василий Викулов. – Самая старшая 
– под номером восемь, и ей уже 
пятьдесят три года.

На конкурсе Василий Леонидович 

– член жюри. А в числе соревную-
щихся сразу трое представителей 
череповецкого комбината – по 
одному из каждого коксового цеха.

– Все работают газовщиками 
сравнительно недавно – порядка 

пяти лет, – продолжает 
Василий Викулов. – Ребята 
давно хотели посмотреть 
коксохимическое произ-
водство на других пред-
приятиях и вот, наконец, 
получили такую возмож-
ность. Это хороший опыт 
и стимул для дальнейше-
го развития.

Василий Леонидович 
на коксохимическом про-
изводстве Северстали с 
2002 года. Устроился по-
сле окончания Череповец-
кого металлургического 
колледжа и прошёл со-
лидный производствен-
ный путь: дверевой, ма-
шинист коксовых машин, 
газовщик и мастер.

На Северстали, по его 
словам, тоже регулярно 
организуют конкурсы 
профессионального ма-
стерства. Проверяют как 
теоретические знания, 
так и практические на-
выки.

– У вас практи-
ка поинтереснее, 
– признаётся Ва-
силий Викулов. 
– Порадовали и 
непосредствен-

но задания, и уровень 
подготовки к конкурсу. 
Сам Магнитогорский ме-
таллургической комбинат 
тоже очень впечатлил, 
особенно в плане эколо-
гии. Понравилось, что на 
территории предприятия 
много зелёных зон, где ра-
стут ели, берёзы, рябина 
и другие деревья. В том 
числе и на коксохиме.

Начался конкурс, как 
уже было сказано, с про-
верки теоретических 
знаний. Участники про-
ходили тестирование и 
отвечали на вопросы, 
связанные с технологи-
ческими и температурно-
гидравлическими режи-
мами, а также, разумеет-
ся, правилами техники 
безопасности. Кроме того, 
неотъемлемой частью 
профсоревнований среди 
газовщиков является ра-
бота с манекеном. На сей 

раз конкурсанты останавливали 
кровотечение и проводили иммоби-
лизацию сломанной конечности.

Далее, после короткого кофе-
брейка, газовщики, представи-
тели конкурсной комиссии и ор-
ганизаторы собираются возле 
административно-бытового кор-
пуса КХП для проведения практи-
ческого этапа.

– Это работа с запорной армату-
рой, – объясняет Пётр Марцинкиан. 
– Ребятам необходимо установить 
заглушку на газопроводе. Самое 
главное здесь – правильность дей-
ствий. Никакой спешки и суеты, 
поскольку на время выполнения 
мы смотрим лишь в том случае, если 
участники показывают одинаковые 
результаты в плане качества. От 
того, насколько грамотно 
газовщик способен спра-
виться с такой работой, 
зависит безопасность и 
его самого, и всех, кто 
трудится рядом.

В среднем у конкур-
сантов на выполнение 
практического задания 
уходило три-четыре ми-
нуты. Рекорд составил 
две минуты и тринадцать 
секунд. И, глядя на каж-
дого из участников, по-
нимаешь: здесь собрались 
профессионалы. Каждое 
действие, будь то откры-
тие или закрытие вентиля 
либо работа с болтами и 
гаечным ключом, они вы-
полняют виртуозно.

Первым делом необхо-
димо надеть и запустить 
газоизолирующий аппа-
рат – этакий «акваланг», 
заполненный кислородом. 
И лишь после этого можно 
приступать к работе с 
запорной арматурой: за-
крытие задвижки, откру-
чивание гаек, установка 
прокладки, причём обяза-
тельно по ходу движения 
газа, и, наконец, установка 

самой заглушки. Плюс правильная 
обтяжка болтового соединения – 
крест-накрест.

Газовщик коксовых печей кок-
сохимического производства ПАО 
«Северсталь» Егор Смирнов выпол-
нил практическое задание одним 
из первых. Молодой специалист 
впервые находится на иногороднем 
предприятии, а потому впечатле-
ний у него море.

– Очень полезный опыт, – делится 
Егор Сергеевич. – Уже успел по-
знакомиться с магнитогорскими 
ребятами, пообщаться, узнать, как 
работают ваши коксовые батареи, 
посмотреть на них вживую. Особен-
но, конечно, впечатлила двенадца-
тая. Огромнейший агрегат.

Сам конкурс, по мнению Егора 
Смирнова, прошёл замечательно. 
Было над чем поразмышлять на 
теоретическом этапе, да и с заглуш-
ками пришлось потрудиться.

Победитель стал известен спустя 
всего час после завершения практи-
ческой части конкурса. Им оказался 
магнитогорский участник – газов-
щик девятой коксовой батареи 
Евгений Шагеев.

Что интересно, с коксохимом 
Северстали он тоже прекрасно зна-
ком, поскольку отработал там три с 
половиной года.

– Начинал трудиться в 2002 году, 
здесь, дверевым, – рассказывает 
Евгений Альбертович. – Устроился 
ещё во время учёбы в МГТУ. А спустя 
два года отправился в Череповец, 
на Северсталь. Там тоже был двере-
вым, затем работал на ремонтном 
участке, в пятой бригаде. Постепен-
но дорос до должности газовщика. 
И в 2008 году вернулся на родину.

В конкурсе профмастерства сре-
ди газовщиков Евгений Шагеев 
участвует далеко не первый раз. Он 
занимал и третье, и второе место, в 
том числе и на Северстали, завое-
вывал золото производственных 
соревнований, становился лучшим 
по профессии.

– Опыт участия в таких мероприя-
тиях у меня большой, но готовиться 
всё равно нужно, – рассуждает Ев-
гений Альбертович. – Необходимо 
оставаться в профессиональном 
тонусе. Так что перед конкурсом 
обязательно изучал методическую 
литературу, особенно по медици-
не.

Второе место на профсостязаниях 
занял Руслан Мирсаитов, третье 
– Андрей Гребенщиков. Оба они 
трудятся газовщиками в коксовом 
цехе Магнитогорского металлур-
гического комбината. Кроме того, 
в специальной номинации «За 
профессионализм» жюри отметило 
представителя ПАО «Северсталь» 
Александра Баранова. Ещё один 
магнитогорский газовщик кок-
совых печей Илья Стрекаловских 
удостоился звания «Лучший тео-
ретик».

  Кирилл Смородин

В профессиональном тонусе

Состоялся конкурс профмастерства 
«Лучший газовщик коксовых печей – 2025»

Руслан Мирсаитов, Евгений Шагеев, Андрей Гребенщиков

Пётр Марцинкиан
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По самым современным стандартам

В этом году самыми крупны-
ми строительными проек-
тами города стали второе 
здание школы № 54, рас-
положенное в самой удалён-
ной к югу, но очень востре-
бованной среди населения 
территории проспекта 
Карла Маркса, а 
также два отрез-
ка автомобиль-
ных дорог общей 
протяжённостью 
без малого два с 
половиной кило-
метра. 

Ученье – свет, 
комфорт, красота

Новое отделение 
школы № 54 постро-
ено по, так называе-
мому, казанскому 
проекту. Напомним, спроектиро-
ванные в Казани, такие школы 
были высоко оценены специали-
стами и по решению Минстроя РФ 
рекомендованы как образец для 
строительства в целом по стране. 
Магнитогорск воспользовался ре-
комендацией в числе первых – на 
примере нового отделения школы 
№ 54, построенного в рамках на-
ционального проекта «Образова-
ние» с консолидированным уча-
стием регионального и городского 
бюджетов. Рассчитанное на 1224 
учебных места, оно почти вдвое 
увеличит общее число учеников 
54-й школы. 

Казанский проект в строитель-
стве школ отработан в Магнито-
горске впервые – но точно не в 
последний раз, настолько школа 
даже архитектурными решения-
ми отвечает новым подходам к 
образовательному процессу. 

– Эта красивая современная 
школа включает практически все 
основные направления развития 
молодого поколения, – говорит ди-
ректор школы № 54 Елена Руденко. 
– Она оснащена большим бассейном 
с двумя чашами – небольшой для 
учеников младших классов и 25-
метровой для старшеклассников. 
Просторная, укомплектованная 
лучшим оборудованием столовая 
на 612 мест, современные лаборато-
рии по информатике, химии, физи-
ке, биологии и прочим предметам. 
Всевозможные студии внеурочной 
деятельности – звукозаписываю-
щая, театральная, робототехники, 
ручного труда, медиастудия и 
другие… 

Современные ограждение и 

пропускной пункт, тротуары, 
газоны, дворик со скамейками, 
спортивный кластер – полно-
размерное футбольное поле с 
искусственным газоном, пло-
щадки для занятий теннисом, 
волейболом и другими игровы-
ми видами спорта, безбарьерная 
среда – от пандусов до отдельных 
благоустроенных туалетов для 
маломобильных групп населения. 
Просторные помещения – коридо-
ры, холлы и рекреации, в которых 
начинают монтировать мягкие 
модульные диванные группы. 

–  Э т о  с д е л а е т 
обычные рекреации 
коворкинговыми 
помещениями, где 
с детьми будут за-
ниматься педагоги-
организаторы, в том 
числе актуальной 
сегодня патриоти-
ческой, внеурочной 
и дополнительной 

деятельностью, не занимая учеб-
ные аудитории, – проводит экскур-
сию Сергею Бердникову директор 
школы. 

Обе чаши бассейна уже напол-
нены, с мерным гулом работают 
системы очистки и фильтрования, 
автоматически регулируется тем-
пература воды, у обоих резервуаров 
подвесные кресла для маломо-
бильных учеников. Проект школы 
предусматривает централизован-
ную систему кондиционирова-
ния воздуха: пульт управления и 
охлаждающая техника выведены 
на крышу, так что сплит-системы, 
уродующие фасад зданий, просто 
не нужны. Все инженерные и тех-
нические системы уже проходят фи-
нальную стадию пусконаладочных 

работ, к началу учебного года всё 
будет работать в штатном режиме. 
В ближайшие дни кабинеты, уже 
отремонтированные, начнут об-
ставляться мебелью и техникой. От-
дельное восхищение – актовый зал: 
большой и красивый, он оснащён 
огромным экраном, современным 
проектором и медиасервером, а ещё 
мягкими бархатными креслами – 
почти как в театре. 

– Родители активно записывают 
своих детей в школу, уже принято 
624 заявления, – говорит Елена 
Руденко. – Микрорайон заполняется 
жителями – как из других районов 
города, так и прочих регионов 
страны и бывшего СНГ, а ещё к шко-
ле прикреплены все ближайшие 
городские посёлки, так что число 
школьников будет только расти. 
Больше всего набрали первокла-
шек – уже укомплектовано пять 
классов, формируем шестой. С вы-

пускным звеном слож-
нее: 11-е классы точно 
открывать не будем, 
десятые – постараемся, 
если наберутся учени-
ки: ради одного-двух 
лет переходить в новую 
школу мало кто хочет, 
это понятно, так что 
постараемся частично 
заполнить новый офис 
теми, кто учился в ста-
ром отделении школы 
№ 54. Образовательное 
направление будет еди-
ным: класс социально-
экономического 

направления – с углублён-
ным изучением математики 
и обществознания, и техноло-
гического – с упором на мате-
матику и информатику. 

– Это один из самых густо-
населённых участков города, 
его развитие продолжается, 
и необходимо заранее под-

готовиться к увеличению числа 
жителей районов. Для этого, в том 
числе, мы строим большую со-
временную школу, 
а до этого сдали два 
детских сада, – де-
лится впечатления-
ми с журналистами 
Сергей Бердников. 
– Приезжая сюда, 
люди должны иметь 
весь спектр соци-
альных, коммерче-
ских объектов и бла-
гоустройство «под 
ключ». 30–40 лет 
назад, получая квар-
тиру, мы несколько 
лет в резиновых са-
погах по грязи вози-
ли детей в школу, 
пока возле дома строили дороги. 
Сегодня подход к проектированию 
новых территорий совсем другой, 
он единственно верный, и мы его 
неукоснительно придерживаемся.  

Даёшь дорогу новую! 
Сразу два участка автодорожного 

полотна появятся в Магнитогорске 
в ближайшее время – в продолже-
ние проектов городской среды «под 
ключ». Одно из них – улица Радуж-
ная – соединит Западное шоссе с 
проспектом Карла Маркса, связав 
новые посёлки с основным про-
спектом города, чтобы миновать 
загруженные дороги и разгрузить 

тем самым пробки. Другой дорож-
ный участок, построенный между 
новыми городскими посёлками, 
продолжит улицу 50-летия Маг-
нитки от Западного шоссе до улицы 
Татьяничевой. Оба объекта вы-
полняет ООО «Отдел капитального 
строительства». Улица Радужная в 
длину 2170 метров, 50-летия Маг-
нитки – 1216. Согласно стандарту, 
«внешняя» четырёхполосная до-
рога имеет полутораметровой 
ширины разделительную полосу и 
трёхметровые тротуары по обе сто-
роны. Продолжение улицы 50-летия 
Магнитки также четырёхполосное, 
но значительно уже – 13 м, осна-
щена тротуаром 2,25 м шириной 
и велодорожкой. Об особенностях 
обоих участков рассказал замести-
тель главного инженера ООО «ОКС» 
Евгений Мельников. 

– На Радужной в районе Запад-
ного шоссе обводнённость и забо-
лоченность потребовали дополни-
тельных внепроектных решений. 
Близость посёлка Молодёжный, а 
также высокий уровень грунтовых 
вод и дожди последних двух лет 
затрудняли отведение лишней 
воды. На дороге по улице 50-летия 
Магнитки трудность состояла в том, 
что эта дорога требовала усиления 
коммуникаций, а также была един-
ственной – как для нас, так и для 
жителей посёлка, и это наклады-
вало дополнительные неудобства 
для всех. 

– Можно сказать, у Магнитогор-
ска появляется собственный МКАД, 
который позволит разгрузить 
центр. Мы не только ремонтируем 
существующие дороги, но и строим 
новые, обеспечивая транспортную 
доступность новым территори-
ям, – говорит Сергей Бердников. 
– Обеспеченность магнитогорцев 
машинами – одна из самых высоких 
на Урале, и дороги должны соответ-
ствовать стандартам XXI века. Бла-
годарен за поддержку руководству 
области: обе дороги выполнены 
с равным участием городского и 
областного бюджетов. В целом, 
все наши проекты – федерального, 
регионального, городского масшта-

бов – претворяются консо-
лидированными средства-
ми, и это правильно: город 
отстаивает свои задачи, 
к этому подключаются 
область, федерация – и на 
условиях софинансирова-
ния всё получается. 

  Рита Давлетшина

Глава города оценил готовность объектов, 
строящихся в новых районах Магнитогорска
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Сергей Бердников, Евгений Мельников

Елена Руденко, Сергей Бердников
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Осенью этого года в Челябин-
ской области планируют за-
пустить новый национальный 
туристический маршрут «Пять 
тысяч лет металлургии. От 
глубины веков до современных 
технологий».

Он посвящён развитию металлургии 
и объединяет три локации. Музей-
заповедник «Аркаим», находящийся 
на юге Челябинской области на рас-
стоянии 146 километров от Магнито-
горска (по автодороге), станет первой 
отправной точкой, следующие пункты 
– Магнитогорский металлургический 
комбинат и Челябинский трубопрокат-
ный завод. Таким образом, участники 
индустриального тура смогут просле-
дить все этапы развития металлургии, 
начиная с Бронзового века и заканчи-
вая современным производством, сооб-
щает пресс-служба музея-заповедника 
«Аркаим».

Программа, разработанная заповед-
ником, носит комплексный характер, 
включает как теоретический блок, так 
и часть экспериментальной археоло-
гии. При положительной оценке и до-
работке проект может быть запущен 
уже осенью.

Интерактивная программа, 
разработанная заповедником, 
предполагает посещение  
полутора десятков объектов

Она начнётся в музее древних про-
изводств с мастер-шоу. Посетители 
увидят, как в эпоху бронзы выплавля-
ли металл, узнают секреты древних 
технологий. Знакомство с темой про-
должится в музее на выставке «Иткуль. 
Искусство зауральских металлургов». 

Экскурсионная программа рассчи-
тана на весь день, в течение которого 
туристы узнают не только как разви-
валась металлургическая отрасль, но 
и как жили древние металлурги. Гости 
посетят практически все знаковые объ-
екты, в том числе жилища каменного 
века, единственную на Урале ветряную 
мельницу, казачью усадьбу. Завершится 
первый экскурсионный день непосред-
ственно в городище Аркаим.

Второй день будет посвящён знаком-
ству с работой археологов. Туристы 
отправятся на Синташту, где увидят 
реконструкции Рымникского, Большо-
го Синташтинского курганов.

«В конце июля–начале августа при-
едет экспертная группа, которая даст 
оценку всему маршруту. Программа, 
разработанная нашим музеем, носит 
комплексный характер и включает 
как теоретический блок, так и часть 
экспериментальной археологии. При 
положительной оценке и доработке 
маршрут обычно запускают в тече-
ние двух-трёх месяцев», – поясни-

ла генеральный директор Челябин-
ского государственного историко-
археологического музея-заповедника 
«Аркаим» Елена Кондрашина.

Гендиректор Центра проектного 
развития территорий и туризма Че-
лябинской области Инна Хваткова 
презентовала новый туристический 
маршрут на недавней международной 
промышленной выставке «Иннопром-
2025» в Екатеринбурге. Он рассказала, 

что во время путешествия отдыхающие 
познакомятся со всеми этапами раз-
вития отрасли – от Бронзового века до 
современности. Инна Хваткова также 
сообщила, что ожидаются благоустрой-
ство общественной зоны заповедника, 
строительство интерактивного парка и 
нового визит-центра, реконструкция 
здания музея, развитие верхнего ту-
ристического лагеря. Нижний городок 
уже модернизирован.

Подробности

«Аркаим» войдёт в новый туристический 
маршрут по истории металлургии

Индустриальный тур

Специалисты управления 
гражданской защиты насе-
ления вместе с инспектора-
ми Магнитогорского отделе-
ния ЦГИМС и сотрудниками 
полиции напомнили маг-
нитогорцам об опасностях 
купания в неположенных 
местах.

Когда столбик термометра пол-
зёт к 30 градусам, магнитогорцы с 
удовольствием организуют досуг 
у воды. Но важно помнить, что ку-
паться можно только на специаль-
но оборудованных пляжах. Чтобы 
напомнить правила безопасности 
жителям города, специалисты 
уполномоченных служб регулярно 
проводят рейды. Один из таких 
рейдов прошёл в прибрежной зоне 
парка у Вечного огня.

Представители управления 
гражданской защиты населения, 
Магнитогорского инспекторского 
отделения ЦГИМС и сотрудники 
полиции вручили памятки и на-
помнили отдыхающим у воды 

горожанам правила поведения на 
воде, а также о запрете купания в 
неположенных местах.

«Нас в юности отправляли в Джа-
бык на лето, мальчишки постоянно 

прыгали там в карьер, без травм 
не обходилось: то о камни кто-
то порежется, то о какую-то 
железку в воде, – рассказывает 
одна из отдыхающих. – Но, как 

говорится, мы были подростками, 
развлекались как могли. Сейчас, с 
позиции мамы, я с ужасом приме-
ряю такое занятие на своих детей, 
конечно же, учу их правилам безо-
пасности, не разрешаю им лезть в 
воду, где не надо, и другим мамам 
делаю замечания, если вижу такие 
намерения».

В необорудованных местах зача-
стую причинами травматизма или 
даже гибели являются особенности 
рельефа дна и подводные течения. 
Роковым для отдыхающих может 
стать и состояние алкогольного 
опьянения.

На специально оборудованных 
пляжах, которых в Магнитогорске 
четыре: Центральный за монумен-
том «Тыл – фронту», пляж в парке 
Лукоморье, Северный пляж в парке 
Ветеранов Магнитки, в городском 

курорте «Притяжение», дежурят 
медики и матросы-спасатели. 
Пробы воды и песка соответ-
ствуют всем нормам Роспотреб-
надзора, дно в границах пляжей 
очищено. Комфортный отдых 
у воды призваны обеспечить 
предоставляемые бесплатно 
шезлонги и зонты. Для удобства 
жителей организованы места для 
переодевания, питьевые фонтан-
чики, торговые объекты, туалет. 
Высокая доступность водных раз-
влечений, таких как катамараны, 
сапборды и вейкборды сделает 
отдых ещё интереснее.

На страже безопасного отдыха
Рейд

ГО и ЧС

Без паники: это тренировка
Муниципальные предприятия регулярно прак-
тикуют работу «по легенде».

Специалисты МП треста «Теплофикация» отработали по-
рядок действий при чрезвычайной ситуации. По сценарию 
тренировки, произошёл хлопок газового котла на пиковой 
котельной. Но не жарким летом, а в условиях пониженной 
температуры – минус 15 С°.

Обошлось без условных пострадавших, сообщает пресс-
служба городской администрации. А вот у котла, по легенде 
тренировки, были разрушены обмуровка и экранные тру-
бы. В результате «аварии» на магистральном газопроводе 
произошло снижение температуры теплоносителя, без 
тепла остались 612 жилых домов, 112 промышленных и 
десять социально значимых объектов.

– В ходе тренировки отработаны схемы аварийного 
переключения котельной на работу на трёх оставшихся 
неповреждённых котлах, мощности которых достаточно 
для поддержания температурного режима теплоносителя 
в соответствии с задаваемыми параметрами, – рассказал 
начальник штаба ГО и ЧС МП трест «Теплофикация» Андрей 
Козлов. – Также отработали порядок подключения пере-
движной котельной.

В ходе тренировки было задействовано 28 человек.
– Тренировки на муниципальных предприятиях прово-

дят регулярно, – рассказал начальник управления граждан-
ской защиты населения Олег Жестовский. – Отрабатывают 
не только порядок действий сотрудников предприятий, но 
и взаимодействие с другими городскими и аварийными 
службами, с ЕДДС. В тренировке приняли участие сотруд-
ники Водоканала и Горэлектросети, завалы по легенде 
были ликвидированы силами Теплофикации.

Поддержка

Креатив для экономики
На Южном Урале официально появилась орга-
низация, которая будет развивать и продвигать 
креативный бизнес, оказывать меры поддерж-
ки, консультационные услуги, проводить раз-
личные мероприятия, сообщает «Южноураль-
ская панорама» (16+).

Э т и  ф у н к ц и и  в о з л оже н ы  н а  з а р е г и с т р и р о -
ванную в июне этого года автономную некоммер-
ческую организацию «Агентство развития креа-
тивных индустрий Челябинской области» (КИЧО). 
Как отмечает первый заместитель губернатора Челябин-
ской области Иван Куцевляк, её создание обусловлено 
возросшим в несколько раз объёмом задач по развитию 
креативной экономики.

Возглавила новую структуру Ирина Чиркова, зани-
мавшая должность заместителя директора по разви-
тию креативных индустрий в региональном агентстве 
международного сотрудничества. По её словам, работа в 
команде позволила ей приобрести опыт в организации 
крупнейших мероприятий, например, международной 
выставки-форума «Россия», форума «Российская креа-
тивная неделя – Урал», Парижской недели моды и других. 
– Это станет хорошим заделом для команды КИЧО на новом 
пути прицельного развития креативных индустрий, – уве-
рена директор КИЧО Ирина Чиркова. – Переход из одной 
организации в другую будет бесшовным. При этом социаль-
ные сети и портал креативных индустрий будут сохранены. 
Кроме того, она отмечает, что новая организация продол-
жит оказание мер поддержки креативным предпринима-
телям, которыми сейчас занимается агентство.

magnitogorsk.ru

Управление гражданской защиты  
населения администрации города  

напоминает:
• отдыхать можно только на специ-

ально оборудованных пляжах;
• не следует заплывать за буйки 

или скрываться из зоны видимости 
людей;

• перед купанием категорически 
нельзя употреблять алкоголь;

• недопустимо отпускать маленьких 
детей одних в воду, купание обязатель-
но должно проводиться под присмо-
тром взрослого.
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Экскурсия на ММК

Музей Аркаима



Сборная Челябинской обла-
сти, составленная из игроков 
системы магнитогорского БК 
«Металлург», стала серебряным 
призёром первенства России по 
баскетболу 3х3 среди юниоров 
до 18 лет.

Как сообщает пресс-служба Россий-
ской федерации баскетбола, соревно-
вания прошли в Твери.

Южноуральская команда, в состав ко-
торой вошли Никита Шедогуб, Максим 
Вышемирский, Владислав Гаффаров 
и Илья Труханов, уже в четвертьфи-
нале, куда она вышла, уверенно заняв 
первое место в своей группе на первом 
этапе, заявила о своих серьёзных при-
тязаниях на медали. За весь матч наши 
баскетболисты ни разу не позволили 
сопернику – NNTU из Нижегородской 
области – повести в счёте. Правда, ни-
жегородцы  дважды по ходу встречи 
восстанавливали равенство, но ближе 
к её концу начали отставать. Ключевым 
стало дальнее попадание Ильи Труха-
нова на предпоследней минуте – 15:9. 
В оставшееся время NNTU так и не смог 
подобраться ближе, чем на четыре очка 
– 18:13 в пользу Челябинской области.

В полуфинале равная игра продол-
жалась ещё меньше – чуть более трёх с 
половиной минут. Отставание калинин-
градской команды NGT-СШОР по ИВС 

к тому моменту было минимальным 
(7:8), однако соперничать с нашими 
ребятами весь матч им оказалось не 
под силу. Итоговый счёт – 18:10. Что 
примечательно, игроки Челябинской 
области блестяще атаковали со средней 
дистанции, реализовав 14 бросков из 
20 (70 процентов!). А Никита Шедогуб 
набрал 10 очков (столько же, сколько 
все соперники вместе взятые) при всего 
лишь двух промахах: средние броски – 6 
из 7, дальние – 2 из 3.

Но в финале противостоять подмо-
сковным Khimki Power южноуральцам 
было очень сложно. Матч превратился 
в настоящий снайперский бенефис 
одного игрока – великолепного Всево-
лода Вавилова. Лидер подмосковной 
команды установил в нём рекорд ре-
зультативности всего турнира, записав 
на свой счёт 15 (!) очков: 

В последний раз Челябинская об-
ласть повела на третьей минуте после 
штрафного Никиты Шедогуба (4:3). 
Однако в течение следующей мину-
ты пропустила шесть очков подряд 
(Вавилов дважды попал из-за дуги). 
Наши баскетболисты дважды уступали 
с разницей в шесть очков, но всё-таки 
смогли прийти в себя. Когда оставалось 
играть две с половиной минуты, Илья 
Труханов свёл отставание к одному 
точному броску – 14:12.

В последний раз интригу на девятой 
минуте вернул Никита Шедогуб – 17:14. 
Но концовка была за подмосковными 
баскетболистами – 21:14 в их пользу.

Тем не менее серебро 
всероссийского первенства – 
отличный результат для нашей 
команды, один из игроков которой 
Никита Шедогуб, к тому же, признан 
самым опасным игроком турнира

«Эти парни вписывают свои имена в 
новейшую историю регионального ба-
скетбола», – подытожила пресс-служба 
БК «Металлург».

– Мы активно следили за парнями, 
смотрели все матчи, – прокомментиро-
вал спортивный директор БК «Метал-
лург» Александр Амелин. – Они пока-
зали настоящий мужской баскетбол. И 
доказали, что школа магнитогорского 
баскетбола процветает. Тренер Никита 
Смирнов провёл колоссальную работу. 
Все игроки этой команды сыграют в 
Высшее лиге в новом сезоне. И если 
они продолжат развиваться, то не за 
горами время, когда мы увидим их в 
Суперлиге. Парни находятся в нашей 
системе, мы очень рассчитываем на 
них. Также планируем подключать их 
в чемпионат 3х3.
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Серебряный прорыв

Встреча

В Москве состоялась рабочая 
встреча сенатора Российской 
Федерации Олега Цепкина с ис-
полнительным директором Фе-
дерации шахмат России (ФШР) 
Александром Ткачевым. 

Встреча была посвящена обсужде-
нию перспектив развития шахматного 
движения в Челябинской области. В 
мероприятии также принял участие 
президент Челябинской областной 

федерации шахмат Александр Назаров, 
сообщает пресс-служба областного 
правительства.

Представитель Законодательного 
собрания Челябинской области в Сове-
те Федерации Олег Цепкин, известный 
своей активной поддержкой развития 
интеллектуального спорта на Южном 
Урале, уже несколько лет курирует ряд 
успешных проектов, включая «Шахмат-
ный всеобуч», «Шахматы для СВОих» и 
«Шахматные клубы Сергея Карякина». 
В мае этого года он возглавил попечи-
тельский совет Челябинской област-
ной федерации шахмат.

На встрече были обсуждены несколь-
ко ключевых вопросов. В их числе: 
дальнейшее развитие и масштабирова-
ние проектов партии «Единая Россия»; 

разработка стратегии развития шах-
мат не только в Челябинской области, 
но и в Уральском федеральном округе; 
решение проблем, связанных с финан-
сированием шахматных мероприятий, 
и поиск путей оптимизации ресурсного 
обеспечения для проведения высоко-
качественных турниров.

Александр Ткачев высоко оценил 
вклад сенатора Олега Цепкина и Челя-
бинской областной федерации шахмат 
в развитие шахматного спорта в регио-
не, отметив их эффективную работу, 
несмотря на сложную экономическую 
ситуацию. Он выразил уверенность 
в дальнейшем сотрудничестве и по-
желал успехов в реализации амби-
циозных планов по популяризации 
шахмат.

Шахматы для всех

Молодые магнитогорские баскетболисты отлично выступили  
в первенстве страны в формате 3х3

Пора на тренировку
Сегодня хоккейная команда «Металлург» на-
чинает подготовку к новому сезону, который 
станет для неё 34-м на высшем уровне и 18-м – в 
КХЛ.

Но пока к работе приступают лишь тренеры и молодые 
игроки. 15 июля стартует так называемый лагерь раз-
вития. Игроки основного состава приступят к занятиям 
на льду 1 августа.

После семи дней тренировок «Металлург» отправится 
в столицу Белоруссии. Там он проведёт десятидневный 
учебно-тренировочный сбор и примет участие в первом 
турнире нового сезона. Во второй половине августа ко-
манда будет тренироваться и играть в родном городе. С 
26 по 29 августа состоится традиционный летний турнир 
памяти генерального директора ММК Ивана Ромазана.

В новом чемпионате КХЛ «Металлург» стартует 6 сен-
тября. Первые три матча команда Андрея Разина сыграет 
дома: 6 сентября с «Ак Барсом», 8-го – с «Салаватом Юлае-
вым», 11-го – с московском «Динамо». На выезд «Метал-
лург» отправится в середине первого осеннего месяца.  
14 сентября он в Казани встретится с «Ак Барсом», 16-го 
– в Череповце с «Северсталью».

По ходу предстоящего сезона хоккейная Магнитка от-
метит юбилей. В декабре этого года исполнится 70 лет со 
дня дебюта «Металлурга» в чемпионате СССР.

А чемпиона обыграли…
В суперфинале первого чемпионата КХЛ в фор-
мате 3х3 магнитогорский «Металлург» не смог 
пробиться в плей-офф, хотя по ходу турнира 
уверенно и всухую обыграл будущего чемпиона 
– «Салават Юлаев».

Матч с уфимцами стал для команды Евгения Тимкина 
(он был главным тренером «Металлурга») лучшим в 
турнире, прошедшем на московской «ЦСКА Арене». Исход 
встречи был предопределён ещё в первом периоде, когда 
магнитогорцы забросили три безответные шайбы – дубль 
сделал Павел Варфоломеев, один раз поразил ворота 
соперников Никита Харькин. Наш девятнадцатилетний 
голкипер Альберт Уткин оформил единственный «су-
харь» в суперфинале, в котором приняли участие шесть 
лучших команд.

Однако в круговом турнире «Металлург» занял лишь 
пятое место и не пробился в полуфинал. Наши хоккеисты 
проиграли «Ак Барсу» (2:7), минскому «Динамо» (1:6) и 
«Трактору» (4:7), а кроме «Салавата Юлаева» обыграть 
смогли лишь «Авангард» (4:2).

Решающий матч первого исторического чемпионата 
КХЛ 3х3 превратился в «зелёное» дерби. «Салават Юлаев» 
в серии буллитов одолел «Ак Барс» (2:1). Бронзовым при-
зёром стал «Трактор», обыгравший в поединке за третье 
место минское «Динамо» (7:3).

Матч года

Шайбами закидали
Выступающие в заокеанской Национальной 
хоккейной лиге российские игроки преподали 
хороший урок играющим в родной стране кол-
легам.

Второй благотворительный Матч года, прошед-
ший в воскресенье на московской «ЦСКА-Арене» при  
12-тысячной аудитории, оказался явно не похож на про-
шлогодний. Если в июле 2024-го энхаэловцы, добившись 
крупного преимущества в счёте (6:1) к середине первого 
периода, затем сбавили обороты и в итоге сыграли с ко-
мандой КХЛ вничью – 8:8, то в июле 2025-го они не стали 
стартовать с места в карьер.

Однако на упорное сопротивление звёзды нашей лиги, 
в состав которых вошли вратарь «Металлурга» Илья На-
боков и капитан Егор Яковлев, оказались способны толь-
ко в течение 17 минут. Когда на отметке 16:57 Николай 
Голдобин при непосредственном участии Егора Яковлева 
(сработала связка, когда-то хорошо действовавшая в 
«Металлурге») третий раз сравнял счёт – 3:3, команда 
энхаэловцев решила, что «погоню» пора заканчивать. 
До первого перерыва выступающие за океаном россияне 
забросили ещё две шайбы, во втором периоде – аж семь, 
в третьем – три.

Итоговый счёт – 15:3. Сборная НХЛ, у игроков которой 
сезон стартует только в середине октября, оказалась 
гораздо свежее игроков КХЛ, которым совсем скоро надо 
отправляться на предсезонку. Лучший воспитанник 
магнитогорской хоккейной школы Евгений Малкин от-
метился голом и результативной передачей.

Тренерский штаб команды КХЛ (в нём, как и в прошлом 
году, присутствовал наставник «Металлурга» Андрей Раз-
ин) получил хорошую пищу для размышлений.

Впрочем, в данном случае важнее был счёт в размере  
30 миллионов рублей, которые выручили участники шоу, 
и теперь деньги будут направлены на поддержку детей с 
ДЦП, а также на иные благотворительные инициативы.



Проект

Узнать, увидеть, оценить
Акушерский стационар центра охраны мате-
ринства и детства Магнитогорска приглашает 
будущих мам на экскурсии по отделениям.

Проект, благодаря которому будущие мамы могут под-
робно познакомиться с работой специалистов стационара, 
а также увидеть в каких условиях на свет появится их буду-
щий малыш, реализуется специалистами ЦОМиД в течение 
двух последних лет. Сами доктора называют такие экскур-
сии одним из этапов психологической подготовки к родам. 
Беременным женщинам показывают индивидуальные 
родильные залы, обновлённые комфортабельные палаты, 
современное оборудование, знакомят с персоналом. В каче-
стве экскурсовода выступает врач-акушер-гинеколог, заве-
дующая отделением патологии беременности акушерского 
стационара Полина Биктимирова, которой будущие мамы 
могут задать все интересующие их вопросы. Она готова по-
ведать о технических возможностях, которыми располагает 
стационар, о современных способах обезболивания, а также 
о возможности проведения партнёрских родов. 

Экскурсии в акушерский стационар проходят еженедель-
но. По средам его посещают беременные женщины центра 
«Материнство» благотворительного фонда «Металлург», 
по четвергам – все, кто решил «прийти на разведку» по 
собственному желанию. Услуга для будущих мам абсолютно 
бесплатная, при себе женщинам достаточно иметь книжку 
амбулаторного наблюдения беременных из женской кон-
сультации. Записываться на экскурсии по акушерскому 
стационару необходимо заранее по телефону 20-55-22 
(добавочный 777).

Качество жизни

Важный шаг  
к сохранению здоровья

Диспансеризация – это важный элемент систе-
мы здравоохранения, направленный на профи-
лактику заболеваний, раннюю их диагностику 
и своевременное лечение. К сожалению, многие 
люди по различным причинам пренебрегают 
этой процедурой, что может иметь серьёзные 
последствия для их здоровья.

Одной из главных задач диспансеризации является вы-
явление заболеваний на ранних стадиях. Многие болезни, 
такие как гипертония или рак, могут долгое время проте-
кать без явных симптомов. Регулярные обследования по-
зволяют выявить их на этапе, когда лечение ещё возможно 
и значительно повышаются шансы на выздоровление. 
Чем раньше будет поставлен диагноз, тем успешнее будет 
лечение. 

Диспансеризация помогает не только выявлять уже воз-
никшие заболевания, но и предотвращать их появление. 
Врачи проводят анализы, обследования и дают рекоменда-
ции по образу жизни: советы по питанию, физической ак-
тивности и отказу от вредных привычек, что способствует 
укреплению здоровья и повышению качества жизни. 

Регулярные визиты к врачу в рамках диспансеризации 
помогают людям стать более осведомлёнными о своём 
здоровье, узнать о факторах риска, связанных с различны-
ми заболеваниями, и побуждают к более ответственному 
отношению к своему здоровью. Осознание необходимости 
следить за своим состоянием становится ключевым фак-
тором в профилактике. 

Забота о себе и своём здоровье напрямую влияет на 
качество жизни. Люди, которые регулярно проходят дис-
пансеризацию, имеют больше шансов на долгую и актив-
ную жизнь. Они могут избежать серьёзных заболеваний, 
которые способны ограничить их перемещения и повсед-
невную активность. Уделяя внимание своему здоровью, 
человек может больше времени проводить с близкими, 
заниматься любимыми делами и наслаждаться жизнью 
в полной мере. 

Диспансеризация имеет значение не только для от-
дельных людей, но и для общества в целом. Чем больше 
людей проходят регулярные обследования, тем ниже риск 
вспышек инфекционных и неинфекционных заболеваний. 
Диспансеризация – это не просто формальность или бю-
рократическая обязанность, а важный шаг к сохранению 
здоровья и улучшению качества жизни.

Профилактика
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Специалисты центра охраны ре-
продуктивного здоровья детей 
и подростков «Ювентус плюс» 
центра охраны материнства и 
детства Магнитогорска расска-
зали, почему родителям важно 
заботиться о репродуктивном 
здоровье девочек с самого ран-
него детства.

Многие мамы и папы считают, что 
забота о репродуктивном здоровье 
девочки должна начинаться лишь в 
подростковом возрасте, врачи же уве-
рены: это мнение ошибочно и начинать 
нужно с самого рождения. Родителям 
важно приучать малышку к гигиене, 
следить за её питанием – избегать 
неполезных химических продуктов,  а 
также обращать внимание на любые 
тревожные сигналы организма,  высы-
пания или воспаления, ведь они могут 
свидетельствовать о развитии раз-
личных инфекций. И, конечно, важным 
аспектом заботы о здоровье девочки 
должны стать регулярные посещения 

медицинских специалистов. Даже если 
юную пациентку ничего не беспокоит.  

– Законодательно установлены воз-
растные категории для обязательного 
профилактического осмотра девочек 
врачом-гинекологом: это 3, 6, 10, 13, 14, 
15, 16 и 17 лет, – пояснила заведующая 
центром охраны репродуктивного 
здоровья детей и подростков «Ювентус 

плюс» Елена Коптева. – 
Впервые на приём к дет-
скому гинекологу ребёнок 
направляется перед тем, 
как начать ходить в дет-
ский сад, это происходит, 
как правило, в возрасте 
2,5–3 лет. Но следует пони-
мать, что любые вопросы 
и сомнения, связанные со 
здоровьем репродуктив-
ной системы, являются 
поводом для самостоя-
тельного обращения к 
детскому гинекологу. С 
любой проблемой легче 
справится на этапе её по-
явления. 

В  центре «Ювент ус 
плюс» ведут комплексную работу с 
юными пациентками, которая вклю-
чает несколько аспектов. 

Комплексные  
и системные осмотры

Самое главное – это ультразвуковое 
исследование органов малого таза.  
Специалисты таким образом произ-
водят  контроль состояния органов 
репродуктивной системы и своев-
ременное выявление врождённых 
и приобретённых патологий. В ходе 
обычных медосмотров нередко у де-

вочек выявляют серьёзные проблемы, 
в том числе такое распространённое  
гинекологическое заболевание, как 
эндометриоз. 

– Ранее врачи выявляли эндометриоз 
у женщин через 5–10 лет после начала 
заболевания, в возрасте 25–30 лет, 
когда пациентки обращались к врачам 
по поводу бесплодия в браке, – говорит 
Елена Коптева. – В настоящее время 
мы ставим этот диагноз девочкам-
подросткам на этапе манифестации 
заболевания. Раннее выявление и сво-
евременное лечение позволяют про-
филактировать развитие бесплодия. 
Это забота о репродуктивном здоровье 
будущей молодой женщины. Девочек 
мы оперируем здесь, в Магнитогорске, 
никуда не направляем.

Девочек с диагнозом эндометриоз 
направляют в отделение хирургии 
многопрофильного стационара ЦОМиД, 
где им проводят необходимые лапаро-
скопические, то есть малоинвазивные 
операции. А после они продолжают 
наблюдение у специалистов «Ювен-
туса».

Подробный анализ

Оценка микрофлоры и выявление 
возможных воспалительных про-
цессов – ещё один важный аспект 
работы. Специалисты центра охраны 
репродуктивного здоровья детей и 
подростков назначают пациентам не-
обходимые обследования. По резуль-
татам анализов, если это необходимо, 
назначается коррекция состояния, 
которая может включать в себя целый 
комплекс лечебно-профилактических 
мероприятий.

Оценка состояния

Нарушения гинекологического здо-
ровья могут оказывать влияние на 
психоэмоциональное состояние под-
ростков – это происходит на фоне гор-
монального дисбаланса. Специалисты 
центра проводят так называемые «бе-
седы без осуждения», в ходе которых 
стараются выявить причины психоло-
гических и эмоциональных проблем 
и рассказывают, как справиться с их 
последствиями. Проводят в центре 
и консультации на различные темы, 
чтобы проинформировать и успокоить 
девочек, в том числе они связаны со 
становлением менструального цикла. 

Профилактическая работа

Центр «Ювентус плюс» имеет много-
летний опыт работы с подростками в 
плане профилактики нежелательных 
беременностей, а также ведёт работу с 
несовершеннолетними беременными, 
которые находятся в состоянии репро-
дуктивного выбора. Об эффективности 
работы в этом направлении красноре-
чиво говорят цифры. 

Если в 2002 году, когда «Ювентус 
плюс» только начинал свою работу, на 
учёт встали 360 несовершеннолетних 
будущих мам, сейчас их чуть более 
четырёх десятков. Если беременность 
наступила, специалисты ведут борьбу 
за каждую новую жизнь. С этой целью 
в центре в течение четырёх последних 
лет реализуется уникальный проект. 
Несовершеннолетние девочки, кото-
рые готовятся стать мамами, теперь 
централизованно наблюдаются у 
одного конкретного специалиста жен-
ской консультации. Кроме того, с ними 
работают психологи и юристы. 

Центр охраны репродуктивного 
здоровья детей и подростков «Ювентус 
плюс»– это уникальное учреждение, 
которое имеет опыт работы длиной 
четверть века. В его стенах оказывают 
комплексную, высококвалифицирован-
ную и, что самое главное, бесплатную 
медицинскую помощь детям и подрост-
кам города Магнитогорска и ближай-
ших сельских районов. Свою миссию 
центр «Ювентус плюс» видит в заботе 
о соматическом и репродуктивном 
здоровье молодого поколения.

  Евгения Салахутдинова

Здоровый взгляд  
в будущее

Законодательно установлены  
возрастные категории  
для обязательного осмотра девочек  Из архива «ММ». Андрей Серебряков

Елена Коптева
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Поводом послужило строи-
тельство центрального по-
жарного депо в самом сердце 
города – на Комсомольской 
площади, рядом с первым 
капитальным зданием Маг-
нитки – заводоуправлением 
– и центральной гостиницей. 
Автором проекта выступил 
Фома Ялов, местный архи-
тектор, уже известный благо-
даря совместной с Борисом 
Данчичем реконструкции 
заводоуправления. Но на этот 
раз его решение вызвало бурю 
негодования.

Конфликт начался с благих наме-
рений. Изначально депо планиро-
вали построить в трёхстах метрах 
от площади, но Ялов настоял на 
переносе – слишком долго было 
добираться до завода в случае по-
жара. Его логика была железной: 
безопасность важнее эстетики. 
Однако горожане увидели другое: 
вырубленный сквер, грубые дере-
вянные ворота, неуклюжую калан-
чу, которую современники издева-
тельски называли «единственной в 
своём роде по всей стране».

Газета «Магнитогорский металл» 
тогда язвительно писала: «Лучше 
выдумать не мог», сравнивая ка-
ланчу с пережитком провинциаль-
ного прошлого, а самого Ялова – с 
малограмотным чертёжником. В 
заводской многотиражке за 1938 
год сохранился эмоциональный 
репортаж: «Прямо на колонны 
демонстрантов в неистовом беге 
устремилась пожарная часть. Ма-
тери в ужасе побежали на клумбы, 
музыка смолкла – всё из-за здания 
с каланчой, напоминающего «про-
винцию прошлого века».

Особое возмущение вызвало 
то, что проект подписал главный 
инженер комбината, не вникнув в 
детали. «Нашлись Фамусовы, – едко 
комментировала газета, – которые 
ставят подписи, не интересуясь со-
держанием». Была ли эта история 
провалом Ялова? Время рассудило 
иначе – здание стоит до сих пор. 
Но возникает другой вопрос: кто 
такой Фома Ялов? Почему о нём так 
мало известно?

Лаборатория советского 
градостроительства

В 1930–1950-е годы Магнито-
горск стал уникальной площадкой 
для архитектурных экспериментов. 
Здесь решалась необычная задача: 
создать не только промышленный 
гигант, но и гармоничный город 
вокруг него. Ключевую роль в этом 
играл Магнитогорский филиал 
Центрального Гипромеза – инсти-

тута, занимавшегося проекти-
рованием металлургических за-

водов, но оставившего серьезный 
след и в градостроительстве. 

Это было время смелых идей. 
В Магнитку приехали сто-

ронники конструкти-
визма, вдохновлён-
ные Ле Корбюзье и 
его концепцией «ма-
шины для жилья». 
Среди них выделя-
лась группа архитек-
торов под руковод-
ством Эрнста Мая, 

мечтавших о городе-саде с низкой 
застройкой и обилием зелени. Од-
нако суровая реальность – нехват-
ка материалов, жёсткие сроки, тре-
бования производства – заставила 
пересмотреть утопические планы. 
На смену иностранным специали-
стам пришли советские зодчие. На 
фоне таких звёзд, как Сергей Чер-
нышов и Борис Данчич, всё чаще 
звучало имя Фомы Ялова.

Путь архитектора
Личное дело Фомы Ильича Яло-

ва, хранящееся в архиве отдела ка-
дров Магнитогорского Гипромеза, 
раскрывает удивительную судьбу. 
Он родился в семье мещанина-
жестянщика в белорусском местеч-
ке Друя (тогда Виленская губерния) 
– в 1910 году 86,5 процента его на-
селения составляли евреи. Сегодня 
от той эпохи осталось лишь старое 
кладбище – последний еврей по-
кинул Друю в 1958 году.

Жизнь Ялова была нелёгкой: в 
11 лет он потерял мать, в 13 уже 
работал кровельщиком. Несмотря 
на тяжёлые условия, юноша учился 
по вечерам, окончил семилетку 
только в 18 лет, но затем – всего 
за три месяца подготовительных 
курсов! – поступил в престижный 
Ленинградский институт граждан-
ских инженеров (позже перевёлся в 

Институт инженеров промышлен-
ного строительства). 

В 1933 году 23-летний специа-
лист приехал в Магнитогорск. Сна-
чала работал в мартеновском цехе, 
но вскоре перешёл в проектный 
отдел. Важно уточнить: вопреки 
мифам, Ялов не был автором пер-
воначального проекта здания за-
водоуправления ММК (1929–1931) 
– он тогда ещё не работал в городе. 
Вероятно, автором был немецкий 
архитектор Клаус Мойманн, пред-
ставитель «красной бригады Бау-
хауса», репрессированный в 1938 
году. Ялов же участвовал лишь в 
реконструкции 1937 года вместе с 
Данчичем, переработав интерьеры 
и добавив световые фонари для 
экономии электроэнергии.

После службы в Красной Армии 
(1935 г.) он вернулся в Магнито-
горск, а в 1940 году, с созданием 
местного филиала Гипромеза, стал 
старшим инженером, а затем – 
главным архитектором филиала.

Между 
функциональностью и красотой

В архивах сохранился перечень 
его проектов: жилые кварталы 7, 7а, 
8; здание центральной заводской 
лаборатории; Дом стахановцев; дом 
отдыха на озере Банное; пожарное 
депо; котельная проката; среднели-
стовой цех; испытательный цех.

Особое значение имеет здание за-
водской поликлиники. Строитель-
ство началось в 1944 году, в разгар 
войны. Первоначальный замысел 
Ялова предполагал торжественное 
сооружение с лепниной и скульпту-
рами, но суровые реалии заставили 
упростить проект. Вместо округлых 
колонн появились квадратные опо-
ры – и это решение стало характер-
ной чертой уральских медицинских 
учреждений. Открывшаяся в 1952 
году, поликлиника органично впи-
салась в облик города.

В 1950-е Ялов разработал проект 
Дворца культу-
ры металлургов 
в стиле сталин-
ского ампира, 
но борьба с «ар-
хитектурными 
излишествами» 
помешала реа-
лизации. Любо-
пытно, что сам 
архитектор жил 
с женой и двумя 
дочками в одном 
из спроектиро-
ванных им до-
мов – в седьмом 
квартале, дом 18, 
квартира 11.

Характер и принципы
Ялов был человеком прямым и 

принципиальным. Современники 
вспоминали, как он 
резко критиковал 
здание Госбанка, 
называя его «купе-
ческим ампиром», и 
требовал строгого 
соблюдения про-
ектов. «Ялов созна-
тельно избегал пом-
пезности, считая, 
что истинная красо-
та – в удобстве для 
простых рабочих», 
– отмечали коллеги. 
Государство оценило 
его труд: в 1946 году 
он получил медаль 
« З а  д о б л е с т н ы й 
труд в Великой Оте-
чественной войне», 
а в 1954 – Почётную 

грамоту ВДНХ за новаторские ре-
шения в промышленном проекти-
ровании.

Преподаватель и учёный
Параллельно с проектной дея-

тельностью Ялов преподавал. В 
1942 году он стал старшим пре-
подавателем курса «Архитек-
тура» в Магнитогорском горно-
металлургическом институте. В 
1947 году, защитив диссертацию, 
получил степень кандидата наук.  
Еще один эпизод из личного дела 
Фомы Ильича: в марте 1947 года 
Центральный Гипромез отказал 
ему в утверждении на должность 
главного архитектора, оставив 
«врио». Через несколько месяцев 
Ялов подал заявление о переходе 
на преподавательскую работу, но 
до начала 1950-х совмещал обе 
должности.

Наследие
Сегодня в Магнитогорске сохра-

нилось не менее пяти зданий Ялова, 
включая центральную заводскую 
лабораторию и поликлинику. Даже 
спорное пожарное депо, вызвав-
шее когда-то столько споров, до 
сих пор стоит у первой проходной 
–  обновлённое, но, по сути, всё то 
же. Оно напоминает о сложном, но 
ярком времени становления города 
и о людях, которые его создавали. 
Работы Фомы Ялова – не просто 
здания, а часть истории Магнитки, 
где функциональность и эстетика 
сплелись в уникальный узор.

  Елена Ткач
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История в лицах

Забытый архитектор Магнитогорска

В 1937 году Магнитогорск стал ареной 
архитектурного конфликта, 
расколовшего городскую элиту

Проект здания центральной заводской поликлиники (1944 г.)

Здание центральной заводской поликлиники 

Здание центральной 
заводской лаборатории 

Фома Ялов, главный архитектор филиала 
Магнитогорского Гипромеза (1940-1948 гг.)



Услуги
*Металлоконструкции. Изго-

товление заборов, ворот, навесов, 
козырьков. Т. 8-951-461-50-34.

*Металлические двери, ворота 
(гаражные, откатные), решётки, 
навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-
082-94-72.

*Кровли. Кровельные ремонты. 
Т. 8-919-117-60-50. 

*Кровельные работы. Карнизы. Т. 
8-912-805-46-35.

*Ремонт кровли гаражей. Т. 8-909-
747-78-48.

*Крыши новые, замена старой 
на новую. Рассрочка. Т. 8-912-793-
69-23.

*Крыши. Изготовим новую, пере-
стелем старую. Пенсионерам скидка. 
Рассрочка. Т. 8-951-231-08-31.

*Кровля. Замена, изготовление но-
вых. Рассрочка. Т. 8-900-025-46-23.

*Кровля крыш, сайдинг. Т. 8-900-
026-02-00.

*Заборы, ворота из профнастила 
и сетки-рабицы. Т. 8-919-117-60-
50.

*Заборы из профлиста и сетки. 
Т. 45-40-50.

*Ворота, заборы, козырьки, наве-
сы. Т. 8-912-805-09-80.

*Заборы, ворота откатные, рас-
пашные. Т. 8-900-026-02-00.

*Заборы, ворота, навесы. Т.: 
8-904-807-77-30, 29-04-85.

*Заборы, ворота, профлист, сетка. 
Рассрочка. Т. 8-900-025-46-23.

*Заборы, сетка-рабица, профлист, 
ворота (откатные, распашные). Рас-
срочка. Т. 8-912-793-69-23.

*Навесы, беседки, бани, пристрой-
ки. Т. 8-900-026-02-00.

*Заборы, ворота, навесы. Т. 8-912-
805-46-35.

*Обшивка садовых домиков 
проф листом, стен, фронтонов, 
крыш. Т. 8-919-117-60-50.

*Бетонные дорожки, площадки, 
отмостки. Фундаменты. Т. 8-919-
117-60-50.

*Каркасные домики. Пристрои. 
Бани. Т. 8-919-117-60-50.

*Фундаменты, отмостки, укладка 
плитки, шлакоблока. Т. 8-912-805-
46-35.

*Отделка балконов, установка 
откосов, подоконников. Пенсионе-
рам скидки. Т. 8-999-583-44-23.

*Бани любые, отделка, ремонт. Т. 
8-912-805-21-06.

*Балконы (остекление и отдел-
ка). 8-951-128-76-26.

*Балконы: остекление и отдел-
ка. Т. 45-49-35.

*Установка замков, вскрытие, га-
рантия. Т. 45-07-65.

*Прочистка канализации. Т. 28-
01-05.

*Реставрация ванн. Т. 45-20-95.
*Водомеры. Сантехработы. Т. 

8-906-854-79-79.
*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Скидки. Т. 8-951-

459-52-17.
*Сантехработы. Недорого. Т. 8-908-

064-53-17.
*Сантехработы. Недорого. Т. 8-902-

899-03-94.
*СантехМастер. Недорого. Т. 8-908-

700-77-81.
*Сантехремонт. Т. 8-908-587-99-

29.
*Сантехработы. Т. 8-909-095-

45-69.
*ООО «Спец». Замена пола. На-

польные покрытия. Панели и т. д. Т. 
8-908-703-90-88.

*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Ремонт квартир и домов. Т. 8-964-

247-34-96 (Миша). 

*Кафель, обои. Т. 8-951-449-49-95.
*Натяжные потолки. Т. 8-995-465-

30-16.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-

43-13.
*Печник. Т. 433-064.
*Ремонт стиральных машин, 

водонагревателей и др. Пенсио-
нерам скидка. Никита. Т. 8-932-
016-07-77.

*Ремонт холодильников. Т. 
8-900-090-15-56.

*Ремонт стиральных машин. 
Качественно, быстро, недорого. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-919-
330-26-22.

*Ремонт стиральных машин на 
дому. Быстро, качественно с гаран-
тией! Выезд в сады. Т. 8-982-324-
10-12.

*Регулировка окон, фурнитура, 
утепление. Виталий. Т. 59-07-01.

*Ремонт мебельных фасадов. Т. 
8-951-250-64-26.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Перетяжка мебели. Т. 8-909-092-

51-80.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-

853-71-99.
*Электрик, сантехник. Т. 8-908-

937-53-35.
*Электрик. Т. 8-982-105-39-19.
*Ремонт холодильников. Гарантия. 

Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.
*Ремонт холодильников. Гарантия. 

Пенсионерам скидка. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников, гарантия, 
пенсионерам скидка. Т. 8-952-501-
14-45.

*Ремонт холодильников, любых. 
Пенсионерам скидка. Гарантия. Т. 
8-992-522-18-88.

*Ремонт холодильников. Т. 8-908-
571-22-53.

*Ремонт холодильников. Быстро,  
с гарантией. Т. 8-908-076-00-67.

*Ремонт холодильников и «Ат-
лант». Т. 8-9000-657-653.

*«ХолодГарант». Т. 45-02-35.
*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт телевизо-

ров, плазменных и ж/к. Гарантия. 
Выезд бесплатно. Т.: 28-17-75, 8-908-
828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. 
«Электрон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 44-
03-52, 42-22-08.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-
94, 8-908-086-00-94.

*Телемастер Никита. Т. 8-932-
016-07-77.

*Антенны, телеприставки. Т. 8-963-
094-08-09.

*Ремонт любых стиральных ма-
шин, электробытовой техники. Пен-
сионерам скидка. Гарантия работы.  
Т. 8-922-697-50-50.

*Сервис по ремонту любой быто-
вой техники. Бесплатный выезд и 
диагностика при ремонте. Пенсионе-
рам скидки. Гарантия. Ул. Б. Ручьёва, 
16. Т. 8-951-259-93-67.

*Ремонт кондиционеров. Т. 8-908-
571-22-53.

*Швейные машины. Т. 8-906-852-
31-71.

*«ГАЗель». Вывоз мусора. Т. 8-908-
492-05-08.

*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-
город. Т. 8-919-302-41-29.

*«ГАЗель», грузчики. Т. 8-912-806-
00-33.

*«ГАЗели», грузчики. Т. 8-951-787-
77-37.

*«ГАЗель», грузчики. Евгений Т. 
8-964-248-95-12.

*Грузоперевозки. «ГАЗель», вывоз 
мусора. Т. 8-951-785-50-32.
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Память жива
15 июля – год, как 
ушла из жизни 
любимая жена, 
заботливая мама, 
ласковая бабушка 
ЯНКОВСКАЯ 
Татьяна 
Фёдоровна. Боль 
утраты тяжела 
и безгранична.
Светлая память о 
ней всегда с нами. Любим, скорбим, 
помним.

Муж, сын, сноха, внуки

Утрата
Руководство и 
коллектив АО 
НПО «БелМаг» 
выражает 
искреннее 
соболезнование 
родственникам 
и близким 
НеВедРОВА 
Александра 
Витальевича 
в связи с его 
скоропостижной 
смертью.

Рубрики «Продам», «Куплю», «Требуются» – на стр. 14

Коллектив и совет ветеранов 
управления ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
ТуМАшОВА 

евгения Александровича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
сортового цеха ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти 
ГРудиНиНА 

Василия Сергеевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов  
ООО «Огнеупор» скорбят по поводу 

смерти 
МАРТьЯНОВА 

Николая Константиновича 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов  
ООО «Огнеупор» скорбят по поводу 

смерти 
ТихОМиРОВОй 

Раисы Алексеевны 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
сортового цеха ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти 
изВеКОВОй 

Надежды Яковлевны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
дОчуКА 

Виктора Моисеевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.
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Продам
*Чернозём, перегной, отсев, скалу, 

щебень, гравий, песок, и др. От 3 т до 
30 т. Недорого. Т. 43-01-92.

*Чернозём, песок, щебень от 1 до 30 
т. Т. 8-908-492-05-08.

*Чернозём, перегной, щебень, скалу и 
др., от 3 до 45 т. Т. 8-919-406-92-38.

*Дрова, опилки. Горбыль. Т. 8-912-
400-10-48.

Куплю
*Ваш любой автомобиль, от 5 т. р. до  

5 млн. Мототехнику. Дорого. Т. 8-950-
748-78-34.

*Автошины, диски, новые и б/у. Т. 
8-919-353-80-13.

*Ванну, батареи, холодильники, газо-, 
электроплиты, стиральные машины, 
микроволновки, двери. Выезд в сады, 
гаражи. Т.: 8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утилизация. 
Т. 8-919-330-90-38.

*Неисправную микроволновку, кофе-
машину. Т. 8-906-898-06-96.

*Ванну, холодильник, машинку, ути-
лизация. Т. 46-09-90.

*Часы, статуэтки СССР. Т. 8-951-780-
22-02.

Сдам
*Здание под медицинский, торговый 

центры. Т. 8-909-747-54-69.

Требуются
*ООО «Абзаково» приглашает на 

работу в ресторан «Тау-Таш» шеф-
повара, заработная плата от 100000 
рублей; повара, заработная плата от 
70000 рублей; администратора зала, 
заработная плата от 70000 рублей; 
бармена, заработная плата от 60000 
рублей. Официальное трудоустрой-
ство, полный соц. пакет. Доставка до 
места работы служебным транспор-
том. Контактный т. 8-922-014-00-15, 
эл. почта: Lozhnikova.py@mmk.ru.

* Г Б У З  « О б л а с т н о й  к о ж н о -
венерологический диспансер»: ме-
дицинская сестра приёмного отделе-
ния, уборщик территории, уборщик 
служебных помещений, слесарь-
сантехник. График работы 5 дней (суб-
бота, воскресенье выходной). Т. 21-49-
99. Тимирязева, 31, кабинет 314.

*Подсобный рабочий – з/п от 90 т. р.,  
водитель мини-погрузчика – з/п от 
75 т. р., водитель автогидроподъём-
ника – з/п от 75 т. р., промышленный 
альпинист – з/п от 90 т. р. Мастер по 
обслуживанию эл. оборудования – з/п 
от 75 т. р., для работ на территории 
ММК. Т.: 8-912-890-26-53, 8-912-890-
29-11.

*В ритуальную компанию «ЕвроСер-
вис» – грузчик-разнорабочий. Т. 8-967-
868-50-98 (Ольга).

*Уборщики/-цы в м-ны «Пятёрочка» 
(ул. Бахметьева, 14, ул. Панькова, 1а). 
2/2 или 5/2. Своевременная зарплата. 
Т. 8-952-516-52-34.

*Сторож на стоянку, сутки через 
трое. Зарплата 14000 рублей. Т. 8-951-
453-35-18.

*Грузчики и распиловщики. График 
работы 2/2. Т. 8-922-011-88-58.

*Уборщики/цы, дворники. Срочно! 
Т. 8-950-735-16-05.

Разное
*Ищу сиделку для женщины 70 лет: 

приготовление пищи, кормление, 
гигиена. Ежедневно с 8 ч. до 18 ч., вы-
ходные скользящие. Без проживания. 
Оплата от 1000 р. в день. Без вредных 
привычек. Т. 8-912-314-70-96.

Рубрика «Услуги» – на стр. 13

Любовь и верностьПартнёрство

В минувшую пятницу 
семь магнитогорских 
пар получили медали 
«За любовь и верность».

Каждая из этих пар – 
пример крепких, полных 
поддержки и преданности 
отношений. Среди награж-
дённых – педагоги, врачи 
и ветераны ПАО «ММК», 
внесшие вклад не только в 
процветание своих семей, 
но и в развитие города.

Лично поздравил юби-
ляров Сергей Бердников. 
Перед тем как передать 
медали, глава города от-
метил роль супругов в вос-
питании детей и внуков.

– Крепкие семьи и долгие 
годы совместной жизни – 
настоящее богатство, – от-
метил Сергей Николаевич. 
Но оно даётся нелегко. Вы-
растить достойных детей, 
воспитать их настоящими 
гражданами своей страны, 
дождаться любящих вну-
ков – задача непростая. Здесь собрались 
те, кто с ней справился, кто прошёл 
через все испытания и сохранил семью 
на долгие годы.

Присутствующей в зале молодёжи 
глава города посоветовал  
брать пример  
со своих бабушек и дедушек, 
учиться терпению, пониманию  
и стойкости

– Ветераны – это самые опытные 
и активные люди. Вы – душа нашего 
города! Спасибо, что делитесь с нами 
своей мудростью! – добавил Сергей 
Бердников.

Также с таким значимым событием, 
как вручение медалей, супругов поздра-
вила председатель Государственного 
комитета по делам ЗАГС Челябинской 
области Людмила Рерих:

– С одной стороны медаль укра-
шена ромашкой, символизирующей 
чистоту, верность и любовь. С другой 
изображены лики святых Петра и 
Февронии – небесных заступников 
любящих супругов. День семьи, любви 
и верности с каждым годом становит-
ся всё популярнее. Мы поздравляем 
юбиляров семейной жизни. Именно 
в любви и верности заключена ис-
тинная ценность семьи. Эти семьи 
– пример того, как пронести огонь 
любви и уважения через всю жизнь. 
Уверена, в таких семьях счастливы не 
только супруги, но и их дети и внуки. 
Пусть в вашей жизни всегда будет 
гармония, а ваши сердца бьются в 
унисон долгие годы.

Среди награждённых пар – Влади-
мир Фёдорович и Зоя Анатольевна 
Портновы, которые в этом году отме-
тили золотую свадьбу. И несмотря на 
50 лет совместной жизни, воспомина-

ния о первой встрече всё так же свежи. 
История будущих супругов началась в 
сентябре 1974 года. Тогда Владимир 
сразу понял, что Зоя – его судьба.

– Я влюбился с первого взгляда, – 
отметил Владимир Фёдорович. – Пы-
тался завоевать её внимание: прово-
жал, встречал, всегда был рядом.

Именно настойчивость молодого 
парня покорила Зою Анатольевну. 
Уже через три месяца пара подала 
заявление, а в марте 1975 года они 
сыграли свадьбу. Сегодня у четы Пор-
тновых двое детей и двое внуков.

– Семья – это большой труд, – под-
черкнула Зоя Анатольевна. – Это 
уважение друг к другу. Это умение 
слышать друг друга, что немаловаж-
но. Нужно научиться мыслить кате-
горией «мы». Это наступает не сразу. 
Семья – это два крыла, потому что с 
одним крылом ты лететь не сможешь. 
А наша семья летит до сих пор.

Крепкая семья –  
настоящее богатство
Вырастить достойных детей, воспитать их настоящими гражданами  
своей страны, дождаться любящих внуков – задача непростая

Фото предоставлено пресс-службой городской администрации

Совершенствование  
кадрового ресурса
ММК будет развивать цифровые компетенции 
сотрудников при поддержке СберУниверситета.

Магнитогорский металлургический комбинат (ПАО 
«ММК») и СберУниверситет в рамках Международной про-
мышленной выставки «Иннопром-2025» в Екатеринбурге 
подписали соглашение о долгосрочном сотрудничестве в 
сфере развития кадрового потенциала ММК. Подписи под 
документом поставили начальник управления кадров 
ММК Евгений Любасюк и заместитель генерального 
директора корпоративного университета Сбера Алексей 
Агафонов.

Важным элементом партнёрства станет разработка 
на базе комплексного анализа индивидуальных образо-
вательных рекомендаций для специалистов ММК. Они 
будут направлены на повышение эффективности управ-
ленческих решений в условиях цифровой трансформации 
металлургической отрасли.

Кроме того, взаимодействие сторон предполагает 
организацию стратегических сессий для сотрудников 
ММК и проведение совместных деловых мероприятий 
по кадровой тематике.

– Повышение квалификации и совершенствование 
профессиональных компетенций сотрудников компании – 
наша приоритетная задача, – прокомментировал Евгений 
Любасюк. – На это в том числе нацелена многоуровневая 
система корпоративного обучения, охватывающая все 
уровни работников ММК. Партнёрство со СберУниверси-
тетом придаст нашим усилиям по развитию человеческо-
го капитала дополнительный импульс. Мы нацелены на 
всестороннее долгосрочное сотрудничество. В ближайших 
совместных планах – формирование «дорожных карт» по 
конкретным образовательным проектам.

– Наше партнёрство направлено на развитие кадрового 
потенциала Магнитогорского металлургического комби-
ната, одного из крупнейших мировых производителей 
стали, – отметил заместитель генерального директора 
СберУниверситета Алексей Агафонов. – Мы готовы пред-
ложить партнёрам консультационные и образовательные 
услуги. На данный момент мы уже запланировали разра-
ботку программ для топ-менеджеров ММК по развитию 
цифровых компетенций и навыков работы с искусствен-
ным интеллектом.

Имена

Вани и Мани входят в топ
К радости сотрудников ЗАГСа Челябинской об-
ласти, родители региона стали называть своих 
детей обычными, нормальными именами.

Креативщиков стало гораздо меньше – «фантазийные» 
имена для новорождённых в последнее время сошли со 
сцены. 

Сотрудники областного ЗАГСа, разумеется, не имея 
права отказывать родителям, которые намерены дать 
своему наследнику необычное имя, всё же иногда просят 
молодых мам и пап подумать, как ребёнок будет расти 
с ним. Не станет ли он объектом насмешек в детском 
коллективе? Иногда родители прислушиваются, иногда 
стоят на своём.

Самыми необычными именами, которые давали своим 
малышам жители городов нашей области, включая маг-
нитогорцев, стали Кай, Назар, Мия, Паулина, Марьяна и 
Аврора. Снова вошли в моду хорошие русские наречения 
– Михаил и Сергей, Иван и Степан, Анна и София.

Именно их, а также имена Александр, Владимир, Дми-
трий, Лев, Кира и Мария южноуральцы чаще всего выби-
рали для своих новорождённых. По словам специалистов, 
к редким сегодня можно отнести некогда очень популяр-
ные имена Татьяна, Анатолий и Антонина.

Криминал

Мошенники в роли психологов
Мошенники продолжают звонить южноураль-
ским школьникам и студентам, теперь от имени 
психологов, сообщает портал «Губерния» (16+).

Во время общения аферисты убеждают молодых людей 
в необходимости пройти якобы психологическое тести-
рование либо обращают внимание, что нужно проверить 
личные данные. После этого присылают ссылку в мес-
сенджеры, но она фишинговая. Кликая на такую, школь-
ник или студент моментально становится заложником 
ситуации. После этого начинаются различные угрозы и 
запугивания, в том числе уголовным наказанием.

– Злоумышленники переключают жертву на лже-
сотрудников правоохранительных органов, которые 
могут проводить видеозвонки в форме, показывать под-
дельные удостоверения и требовать полной секретности, 
– рассказывают в полиции. – При этом с потенциальной 
жертвы требуют хранить молчание.

На любой вопрос или сомнение потенциальной жертвы 
у аферистов есть убедительное возражение.

За последние полгода южноуральцы перевели кибер-
мошенникам более 1,5 миллиарда рублей. По словам 
заместителя начальника отдела УБК областного управле-
ния МВД Евгения Терентьева, за шесть месяцев 2025-го 
в регионе было зарегистрировано 5799 мошеннических 
преступлений.
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Древние пещеры, как капсу-
лы времени, тысячелетия-
ми хранят уникальную ин-
формацию о жизни наших 
далёких предков, их быте, 
мировоззрении, искусстве и 
культуре.

Кто, скажите, откажется побы-
вать в месте, где сделано немало 
сенсационных археологических 
открытий? Никто! Вот и я, по-
лучив предложение отправиться 
в знаменитый на весь мир запо-
ведник Шульган-Таш, стала гото-
виться к путешествию в «эпоху 
нижнего палеолита». С органи-
затором поездки – педагогом и 
общественницей Ильмирой Ги-
рич – я знакома давно и путеше-
ствую по Уралу в её компании не 
впервые. Собрав вещи – налобный 
фонарик, тёплую одежду, удоб-
ную обувь, – я засела за изучение 
темы. Не терпелось узнать, что за 
пещера? В чём её уникальность? 
Интернет щедро делился инфор-
мацией – от научных статей до 
блогерских опусов, так что моя 
виртуальная экскурсия началась 
задолго до того, как я оказалась в 
Шульган-Таше. 

Дорога до ме-
ста назначения 
заняла четыре 
часа. Природный 
биосферный за-
поведник, рас-
положенный в 
западных пред-
горьях Южного 
Урала, впечатлил 
с первых минут. 
На площади бо-
л е е  2 2  т ы с я ч 
гектаров произ-
растает огром-
ное количество 
краснокнижных 
растений, из них 
десять процен-
тов – реликтовые 
и эндемичные виды. 
Не менее разнообразна и местная 
фауна, правда, из всего списка мне 
встретилась только аборигенная 
пчела «бурзянка», обладающая 
скверным характером. Во всяком 
случае, так утверждают сотрудни-
ки заповедника. 

Из прочитанного я знала, что 
вход в пещеру огромен – высота 
арки составляет двадцать ме-
тров, ширина – сорок, но увидев 
это своими глазами, не смогла 
сдержать восхищения. Громади-
на, просто невозможно красивая. 
Хотелось фотографировать каж-
дый камень, каждую травинку. 
Всё вокруг утопало в солнечном 
свете, а на входе в пещеру словно 
висел плотный чернильный зана-
вес. Темнота. Настроив фонарики, 
наша группа, состоящая из детей 
и взрослых, в сопровождении 

экскурсовода отправляется в за-
терянный мир. Несколько человек 
не решаются войти в каменное 
чрево и возвращаются обратно. 
Мы продолжаем движение. Вну-
три пещеры темно и прохладно. 
Зимой и летом температура здесь 
не превышает пяти градусов, так 

что тёплые вещи оказа-
лись очень даже кстати. 
Одновременно с нами в 
пещере находится ещё 
несколько туристиче-
ских групп, но маршру-
ты внутри спелеоком-
плекса проложены так, 
что мы совершенно не 
мешаем друг другу. Ка-
пова – одна из крупней-
ших карстовых пещер 
Урала. Её возраст, по 
мнению учёных, – более 
36 тысяч лет. Три этажа, 
огромные залы, много-
численные коридоры 
и галереи, на которые 
ведут металлические 
лестницы. Некоторые 
ходы забраны толсты-
ми решётками, так как 
считаются опасными 
для туристов или не 
исследованы до конца. 
Помимо сухопутных хо-

дов, протянувшихся более чем на 
три километра, говорят, есть ещё 
самый крупный в Европе сифон 
– полость диаметром четыреста 
метров, заполненная водой, под-
земные озёра и речка Шульган, но 
увидеть их нам не удалось. 

Слушая экскурсовода, пытаюсь 
представить, что чувствовал 
первооткрыватель Каповой пе-
щеры – выпускник биофака МГУ 
Александр Рюмин, когда в 1959 
году увидел на стенах наскаль-
ную живопись эпохи палеолита. 
Если верить интернету, в этой 
пещере он бывал в детстве, когда 

она ещё не имела статуса объекта 
историко-культурного наследия 
федерального значения. Окончив 
университет, Рюмин попросился в 
самый маленький заповедник на 
территории СССР, расположенный 
в Бурзянском районе, для на-
блюдений за летучими мышами, 
зимовавшими в Каповой пещере. 
Осветив её дизель-генератором, 
он обнаружил рисунки, сделанные 
древними художниками, что ста-
ло мировым открытием. Словам 
Рюмина, который в научном мире 
слыл чудаком и фантазёром, по-
верили не сразу. Дело в том, что 
подобные росписи на тот момент 
были обнаружены только в За-
падной Европе. Считалось, что 
на территории СССР их быть не 
могло. Да и Рюмин – зоолог, а не 
археолог… 

Для проверки сенсации в Башки-
рию была направлена экспедиция 
известного учёного, археолога 
Отто Бадера. Обойдя все залы и не 
обнаружив настенной живописи, 
он уже хотел покинуть пещеру, как 
вдруг увидел изображение лошади 
– позже этот рисунок назовут ло-
шадью Рюмина, а затем мамонтов, 

которые вымерли двадцать тысяч 
лет назад… Специалисты институ-
та археологии АН СССР обнаружили 
173 рисунка – хижины, геометриче-
ские фигуры, бизоны, мамонты, ло-
шади, шерстистый носорог, рыба, 
бык, единственное в Европе изо-
бражение верблюда, – сделанных 
восемнадцать тысяч лет назад, ещё 
во времена Великого оледенения, а 
наиболее древние – более 36 тысяч 
лет назад. Получается, что люди 
приходили сюда с ритуальными 
или иными целями на протяжении 
многих тысячелетий. От масштаба 
времени становится как-то не по 
себе.

К сожалению, нам удалось уви-
деть только копии древних тво-
рений. Для того чтобы защитить 
уникальную живопись от исчезно-
вения, её скрыли от глаз туристов, 
а на стены учёные нанесли точные 
копии, использовав уголь и охру, 
смешанную с животным жиром, 
как делали когда-то художники 
эпохи палеолита. В настоящее вре-
мя обнаружено 204 рисунка. 

В восьмидесятых годах прошлого 
столетия в пещере были найдены 
новые артефакты – украшения, 

сделанные из костей черепа, па-
литры, в которых разводили кра-
ску, наконечники стрел, плоские 
камни, на которых древние люди 
что-то рисовали. Летом 2009 года 
в одном из залов исследователи 
обнаружили фрагменты челове-
ческих черепов, принадлежавших, 
по их мнению, жрецам древнего 
племени, за исключением одного, 
который принадлежал девушке 
15–19 лет, погибшей от удара в 
голову острым предметом. Счи-
тается, что она стала жертвопри-
ношением. 

Время, проведённое в подземном 
заповеднике, пролетело неза-
метно. Выходя из пещеры, вспом-
нила предостережение местных 
жителей: не оглядываться назад. 
И не утерпела, оглянулась. Очень 
хотелось вернуться, пройтись по 
каменным залам ещё раз, не то-
ропясь, посидеть в тишине, пере-
варить, осмыслить увиденное. Но 
навстречу нам уже спешили новые 
туристические группы…

Возле входа в пещеру располо-
жено знаменитое Голубое озеро. 
Небольшое – всего три метра в 
длину, но очень глубокое – более 
восьмидесяти метров. Глядя на во-
дную гладь, отливающую бирюзой, 
вспомнила интернетную «мульку» 
о том, что в народе это озеро счи-
тается источником живой воды, 
поэтому многие туристы стремят-
ся попить из него и набрать воды 
в дорогу. Но делать этого не стоит, 
так как, согласно тому же интер-
нету, из-за высокого содержания 
минеральных солей вода в озере 
непригодна для питья, но вполне 
подходит для оздоровительных 
и косметических ванн. Правда, 
купаться в нём запрещено, чтобы 
не нарушить и без того хрупкую 
экологию внутри пещеры. 

В этом году мировому открытию 
Александра Рюмина исполнилось 
66 лет. Но исследование Каповой 
пещеры продолжается. Каждая 
научная экспедиция добавляет в 
историю этого уникального места 
новые факты и артефакты. 

На обратном пути разговорились 
с организатором нашего путеше-
ствия Ильмирой Гирич. Поездки 
по Южному Уралу она организует 
второй год в рамках развития 
местного туризма. За это время 
множество школьников, в том 
числе ребят из малообеспеченных 
семей, педагогов, волонтёров, и 
просто любителей истории, типа 
меня, побывали в самых инте-
ресных музеях южноуральских 
городов. Знакомство с Каповой 
пещерой лично для меня стало 
самым запоминающимся из всех 
путешествий. Уверена, что обяза-
тельно поеду туда ещё раз, ведь не 
зря же говорят местные, выходя из 
подземелья, не оглядывайся…

 Елена Брызгалина

Записки начинающей туристки

Оказавшись в пещере  
с древними рисунками, 
словно попадаешь  
в другой мир 

Путешествие  
в эпоху палеолита

Фото автора



Театральный сезон подошёл к 
концу, и нам есть чем гордить-
ся и что вспомнить. Начало 
– участие в сентябре 2024 года 
в Международном конкурсе 
театров кукол «Премия Желез-
кина». Напомним, мы прошли 
отбор высокого жюри из ста 
лучших театров России. Затем – 
возвращение в новое, красивое, 
модернизированное здание по 
любимому адресу: улица Бориса 
Ручьёва, 7а. 

И – первая, очень успешная и яркая 
постановка заслуженного деятеля 
искусств России, режиссёра Натальи 
Корляковой (Томск), «Снежная коро-
лева» (6+) – с первым использованием 
новой аппаратуры, видеоряда, 3D-
эффектов. И, конечно блистательной 
игрой наших актёров, которые были 
все заняты в спектакле в небольших, но 
очень неожиданных ролях. Чего стоит 
только Сергей Меледин в роли Атаман-
ши – феерическое зрелище! 

Труппа театра в очередной раз под-
твердила свою уникальность и талант-
ливость, а спектакль получился как 
в старые добрые времена – взрослые 
плакали, дети с замиранием сердца смо-
трели. За этот сезон спектакль был по-
казан 79 раз (с аншлагом), а количество 
зрителей перевалило за 11 тысяч. 

Театр традиционно принимает уча-
стие в областном фестивале новогод-
них спектаклей для детей «Морозко» 
(0+). На VII фестивале «Морозко» 
дипломом «За новогоднее чудо для са-
мых маленьких и самых взрослых» на-
граждён спектакль «Шубка для Зайки» 
(0+), режиссёр Анна Зверева, художник 
Роман Табиев. 

Состоялись успешные премьеры в 
беби-театре. Впервые в роли режиссёра 
выступила Евгения Никитина, она по-
ставила две добрые и нежные сказки – 
«Про Мишутку» (0+) и «Важные слова» 

(0+). В марте Евге-
нию Владимировну 
наградили премией 
Законодательного 
собрания Челябин-
ской области.

В марте с боль-
шим успехом про-
ш л о  с к а з о ч н о е , 
таинственное и 
волшебное меро-
приятие «Театраль-
ные сумерки» (0+), 
посвящённое Меж-
дународному дню 
кукольника и Дню 
театра. 

Благодаря воз-
вращению домой театр может, нако-
нец, принимать у себя гостей. И мы в 
третий раз участвуем в федеральной 
программе «Большие га-
строли». В апреле «Бу-
ратино» обменялся 
спектаклями с очень 
интересным театром 
кукол «Сказ» из Ново-
кузнецка. 

В мае мы восстано-
вили наш замечатель-
ный «Белый пароход» 
(12+) по Чингизу Айт-
матову – очень серьёз-
ный, трогательный 
и волнующий спек-
такль режиссёра Оле-
га Жюгжды (Гродно, 
Беларусь), одна из 

лучших постановок за последние пять 
лет.

Заканчиваем сезон с радужными 
планами и надеждами на прекрасное 
будущее, потому что весь год, одновре-
менно с премьерами и репетициями, 
шла работа над знаковой для «Бурати-
но» сказкой, которая так и называется 
– «Буратино» (6+)! Работа над куклами 
и декорациями близится к заверше-
нию, и в августе начнутся репетиции 
под командованием режиссёра На-
тальи Красильниковой, которая у нас 
успешно поставила «Бах-бах-бах!» (6+) 
(художник Ильдар Валиахметов, ком-
позитор Вадим Говорский). Премьера 
состоится 31 августа. 

Наконец, поздравляем Ирину Бара-
новскую и Евгению Никитину с полу-
чением стипендий Союза театральных 
деятелей России на создание творче-
ских проектов. Значит, малый театр 
пополнится двумя новыми красивыми 
спектаклями (0+) для самых маленьких 
зрителей.

Актуальные новости, среди ко-
торых будут и события сезона 
2025–2026, – на официальном 
сайте театра teatrburatino.ru 
(16+) и в группе «Буратино» в 
социальной сети «ВКонтакте» 
vk.com/teatr_buratino (18+).

  Юлия Меледина, 
заведующая литературно-драматургической 

частью театра «Буратино»
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Итоги и перспективы

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 4. Взгляд. 8. Восторг. 9. Лектер. 

 10. Белинский. 11. Цирк. 12. Бочонок. 14. Молоко. 17. Ба-
рак. 18. Ураган. 21. Министр. 22. Бенуар. 24. Жаворонок. 
25. Лира.

По вертикали: 1. Котелок. 2. Стрибог. 3. Аристофан.  
5. Змей. 6. Литвинов. 7. Директор. 9. Лис. 13. Бок. 14. 
Манилов. 15. Футбол. 16. Вагнер. 17. Багаж. 19. Питон.  
20. Ствол. 23. Рай.

Игра с пенальти
По горизонтали: 4. Чем можно впиться, но не зубы? 

8. Что испытал мифический Нарцисс от собственной 
красоты? 9. Кто принёс «Оскар» Энтони Хопкинсу?  
10. Какой литературный критик стал героем стихот-
ворения Эдуарда Асадова? 11. Первый в нашей стране 
стационарный ... построили братья Никитины в Пензе. 
12. Фишка в русском лото. 14. Во многих странах мира 
... стоит дороже бензина. 17. Где сезонные рабочие про-
живают? 18. Каким ветром занесло в Волшебную страну 
девочку Элли с Тотошкой? 21. Должность Храпова из 
детективного фильма «Статский советник». 22. Зона 
зала. 24. Кто вьётся, согласно русской песне, между 
небом и землёй? 25. На чём виртуозно играл великий 
Леонардо да Винчи?

По вертикали: 1. В чём готовят австралийский Billy 
tea? 2. «Дед ветров» в мифах славян. 3. Древнегреческий 
комедиограф, слывущий первым автором, выступившим 
под псевдонимом. 5. Кто подарил жену былинному бо-
гатырю Добрыне Никитичу? 6. «Волшебник» из «Радио-
няни». 7. Кто завуча главнее? 9. Хитрец зоологического 
звучания. 13. Какая часть видна в профиль? 14. Кто 
бесплатно отдал свои «мёртвые души» гоголевскому Чи-
чикову? 15. Игра с пенальти. 16. Кто заставил Тристана 
и Изольду петь о своей любви? 17. «Бремя пассажира».  
19. Тигровый, но не глаз. 20. Что у баобаба в засуху силь-
но худеет? 23. Где можно посетить Эдемский сад?

Кроссворд от Олега Васильева

ЕГЭ

Для больших  
и маленьких зрителей

Ответственный секретарь 
Рыбаченко Владислав Леонидович

Главный редактор 
Наумов Евгений Михайлович

Каким был 52-й сезон 
Магнитогорского 
театра куклы и актёра 
«Буратино»?

Спектакль «Белый пароход»

Спектакль «Снежная королева»
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Стобалльников стало больше
В Челябинской области стали известны резуль-
таты экзаменов дополнительных дней, сообща-
ет пресс-служба минобрнауки регионального 
правительства.

Государственная экзаменационная комиссия утвердила 
результаты единого государственного экзамена от 3 и 4 
июля – дополнительных дней для пересдачи экзаменов 
по одному из учебных предметов выпускниками теку-
щего года.

Возможность пересдать экзамены предоставляется всем 
выпускникам этого года, сдававшим ЕГЭ, без исключения. 
При этом первый полученный результат по пересдавае-
мому предмету аннулируется. 

После утверждения результатов в регионе появились 
ещё пять 100-балльных результатов. Высший балл по-
лучили участники ЕГЭ по истории, литературе, и сразу 
три выпускника пересдали ЕГЭ на максимальный балл 
по математике!

На 11 июля в области зафиксировано 140 стобалльных 
результатов. Больше всего максимальных результатов 
достигнуто по четырём предметам: химия – 35, информа-
тика – 25, профильная математика – 24, литература – 20. 
Семь выпускников получили 100 баллов сразу по двум 
предметам.


